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Según el Instituto Federal de Acceso
a la Información y Protección de
Datos (IFAI), a través de un informe
presentado esta semana, al 31 de
mayo del año en curso, 44 mil 351
elementos de la Procuraduría
General de la República, el Centro
Nacional de Seguridad y de las
procuradurías estatales y
corporaciones policiales municipales,
han reprobado los exámenes de
control de confianza aplicados. Es
decir, alrededor del 15% de los
elementos de las dependencias
citadas, no es apto para sus
funciones esenciales de procuración
de justicia, aplicación de la ley y
preservación del estado de derecho.
Sin embargo, el secretariado
ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SNSP) no
informó cuál es la cifra de ese
personal que fue cesado por resultar
«no apto» para desempeñar sus
funciones. Debido a lo anterior, el
IFAI le ordenó al SNSP realizar una
búsqueda exhaustiva y difundir
dichos datos.

Este hecho deja claro que en cuanto
a procuración de justicia, prevención
del delito y combate a la
delincuencia, tampoco los protocolos
de validación de confiabilidad
resultan totalmente confiables, y que
ni siquiera los ciudadanos podemos
saber las razones por las cuales
dichos elementos reprobaron el
citado examen. Además, la cifra de
elementos «no aptos» arrojada por la
prueba de confianza, es un referente
nacional, que no refleja la

problemática de muchos estados y
municipios, en los que alrededor del
50% de sus elementos policiales no
aprueban tampoco dichas pruebas
de confianza.

Así, resulta que en realidad el nivel
de dicha confiabilidad se encuentra
en la opacidad, y que no se pude
saber datos exactos y precisos sobre
la infiltración de las procuradurías y

las corporaciones policiales por el

M

Desconfiable seguridad pública
en México

crimen organizado, ni del estado de
corrupción que en ellas día a
día opera.

En gran parte, tal estado de cosas
son remanentes de la administración
de Felipe Calderón. Sí. Pero, a casi
un año del arranque de la presente
administración federal, una
verdadera transformación de la
estrategia de seguridad en nuestro
país está en peligro de no pasar de la
retórica. México no es diferente en
este rubro a hace 2 o 3 años.
Seguimos sumergidos en la
descomposición, la violencia, la
delincuencia, el miedo, y, para
colmo, en la cada vez mayor
desconfianza en las corporaciones
de seguridad pública y las
instituciones encargadas de
procurar justicia, que, paradójica
y terriblemente, tampoco puede

confiar en sus propios
integrantes.

¿Hasta cuándo? ¿Hasta
dónde?
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Las mujeres y los hombres
de Alfonso Esparza Ortiz

REPORTAJE

El maestro José Alfonso Esparza
Ortiz tomó posesión de su cargo

como rector de la Universidad
Autónoma de Puebla, teniendo como

testigo de honor al Gobernador,
doctor Rafael Moreno Valle Rosas

El pasado viernes, ante la
comunidad universitaria, el
Gobernador del Estado y la sociedad
civil, el maestro José Alfonso
Esparza Ortiz tomó posesión de su
cargo como rector de la Universidad
Autónoma de Puebla.

En una protocolaria y republicana
ceremonia, el nuevo rector realizó su
juramento de trabajar de manera
honorable, honesta, sin descanso y
con su mejor buena fe a favor de la
Universidad Pública en Puebla.
En este evento, el señor rector José
Alfonso Esparza Ortiz reconoció el
respeto a la autonomía universitaria
que ha manifestado el Gobernador
Rafael Moreno Valle.

En esta ceremonia cívica, el
Gobernador del Estado reconoció a
su vez la larga trayectoria
académica y administrativa del
maestro José Alfonso Esparza Ortiz,
y lo convocó a seguir trabajando
hombro con hombro.

El maestro José Alfonso Esparza
Ortiz, durante su Toma de Protesta
como rector de la BUAP para el
periodo 2013-2017, refrendó su
compromiso de construir la
universidad del siglo XXI, para lo
cual convocó al gobierno y a todos
los sectores sociales y productivos a
tener una participación
corresponsable en la construcción de
la universidad del siglo XXI.
José Alfonso Esparza Ortiz estuvo
acompañado en el presidium por el
Gobernador Rafael Moreno Valle e
Ignacio Morales Hernández,
secretario general de la Universidad,
y como una de sus primeras reformas
anunció la convocatoria de un foro
de consulta para la actualización del
Plan de Gran Visión, con un
horizonte de tiempo que se
prolongará hasta el año 2031.

BUAP
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La ceremonia oficial se realizó en el
auditorio del Complejo Cultural
Universitario, con la asistencia del
H. Consejo Universitario,
representantes de los tres poderes del
Estado y de los sectores productivo y
social, así como de los medios de
comunicación y los ex rectores José

Marun Doger Corte, y Enrique
Doger Guerrero; el maestro Esparza
Ortiz precisó que, con dicho foro, se
establecerán «los objetivos
estratégicos a seguir en las próximas
dos décadas, para asegurar la
viabilidad de la universidad como
soporte de la movilidad y el
desarrollo social y, sobre todo, como

un bien público del que deben
disfrutar las siguientes
generaciones».

El Gobernador Rafael Moreno Valle
expresó que la BUAP es una de las
ventajas competitivas de Puebla, y
dijo estar convencido de que el Plan
de Gran Visión del rector Alfonso
Esparza Ortiz, para las próximas dos
décadas, no sólo mantendrá el
prestigio de la Institución, sino,
además, le dará proyección
internacional: «Estoy convencido de
su vasta experiencia y conocimiento
de la Institución; su Plan de Gran
Visión busca darle a la BUAP no sólo
prestigio, sino también una
proyección internacional. En este
camino, debemos garantizar que la
BUAP no sólo sea una de las mejores
universidades de México, sino
también del mundo».

El jefe del Poder Ejecutivo también
aseguró que, en aras de lograr esta
meta, la Máxima Casa de Estudios
en el estado contará con todo el
respaldo y apoyo de su gobierno:
«Estoy convencido que todos
compartimos el orgullo de ser
poblanos. Puebla debe basarse en su
pasado para proyectar un mejor
futuro. En ese sentido, seguiremos
trabajando con la BUAP, hombro con
hombro, en programas de
alfabetización, capacitación del
magisterio y de los funcionarios
públicos. Debemos también asegurar
que las comunidades más alejadas
del estado tengan médicos de calidad
y queremos que esas plazas sean

BUAP
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cubiertas por jóvenes egresados de la
BUAP», puntualizó.

El rector dio a conocer su programa
de Acciones Inmediatas
El maestro José Alfonso Esparza
Ortiz indicó en su mensaje que el
desafío de la calidad académica
implica contar con programas
actualizados y flexibles, docentes en
constante superación, mejor
infraestructura, investigación
pertinente, vinculación social,
innovación y apertura, por lo que
dio a conocer un programa de
acciones urgentes enfocadas a la
atención de los estudiantes, el
desarrollo del personal académico y
administrativo, y un mejor
funcionamiento de la gestión.

Esparza Ortiz exhortó a los
representantes de la Secretaría de
Educación Pública federal a ser
portavoces «de nuestra inquietud
para establecer políticas que
favorezcan la renovación de la
planta académica y la reposición de
las plazas del personal que se
jubila»; a los empresarios, su
colaboración para abrir más
espacios a la práctica profesional,
incorporar a los egresados en sus
empresas, celebrar convenios de
colaboración a favor de la
investigación aplicada; y al Poder
Legislativo, apoyar en la obtención
de mayores recursos presupuestales
como reconocimiento a la calidad
que ha demostrado la Institución.

Esparza Ortiz dijo que una de las
acciones urgentes que ya inició en el
área de la salud, es la creación de un
edificio multiaulas con más de 30
salones, la biblioteca integral con
tres niveles y un edificio de
laboratorios multidisciplinarios. En
el Hospital Universitario, un
programa de reingeniería que, en
una primera etapa, comprenderá
obras para concentrar los servicios
hospitalarios en una misma área, a
fin de evitar desplazamientos de los
pacientes. Para los servicios de
consulta se construirá una torre
médica con más de 47 consultorios,
así como un estacionamiento.
En las instalaciones de la Ciudad
Universitaria también iniciará la
construcción del edificio multiaulas

BUAP
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de ingenierías, iluminado por
energía solar, que contará con seis
laboratorios y 27 aulas; y los
laboratorios de fisicoquímica de
materiales. Para atender la demanda
de servicios de guardería, se
ampliará el Círculo Infantil con 22
aulas, 8 talleres, comedores, cocinas,
áreas de jardín y zonas de juegos. En
los campus regionales de Tehuacán y
Tecamachalco se edificarán nuevos
espacios académicos; y en el
Complejo Cultural Universitario, los
edificios para la Escuela de Artes
Plásticas y Audiovisuales y el
Colegio de Danza Moderna.
Y en el rubro más importante, que es
la actividad sustantiva de nuestra

universidad, el ámbito académico, se
iniciara la actualización del
Programa de Estímulos al Personal
Docente; por ello, se dará un
incentivo económico para reconocer
el trabajo de coordinadores de
programas educativos  y se
impartirán cursos de capacitación
para directivos. Se anunció, también,
el programa de actividades
deportivas Unibécate, un plan de
becas institucionales de posgrado, y
la propuesta de un nuevo calendario
escolar ante el Consejo Universitario.
El rector José Alfonso Esparza Ortiz
refrendó su compromiso de poner
todo su empeño, capacidad y
entusiasmo en la tarea de construir

la BUAP del siglo XXI, y afirmó que
para ello se requiere la participación
comprometida y corresponsable del
gobierno y los sectores sociales y
productivos,  y en esta ceremonia
presentó su proyecto de Desarrollo
Institucional para la gestión 2013-
2017, conformado por diez puntos:
Acompañamiento al estudiante
Una tarea esencial de su gestión,
dijo, es el replanteamiento de las
políticas de admisión, para permitir
el acceso a más estudiantes y brindar
condiciones para su permanencia y
conclusión exitosa. Precisó que el
proceso de admisión se organizará
por área de conocimiento, para
identificar los perfiles adecuados en

BUAP
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cada una de las carreras y de este
modo garantizar la eficiencia
terminal y la inserción en el mercado
laboral.
Otra acción será renovar el Sistema
Integral de Acompañamiento al
Estudiante con el fortalecimiento del
sistema de tutoría y mentoría, como
apoyo para su desarrollo emocional
y cognitivo. Así también,
incrementar el número de becas,
impulsar la movilidad y promover la
certificación en el uso de una
segunda lengua.
Compromiso, unidad y bienestar de
los recursos humanos
Al señalar que su gestión garantizará
las mejores condiciones de trabajo y
desarrollo de los trabajadores
universitarios, informó que se abrirá
un proceso de transformaciones
conforme a la normatividad vigente,
y se dará paso a exámenes por
oposición para fortalecer la planta
académica.
En apoyo a los investigadores, se
establecerá una bolsa anual para que
los fondos concurrentes garanticen la
realización de actividades propias de
la investigación, como
publicaciones, estancias académicas
y movilidad, entre otras.
Compromiso con la calidad
educativa
Tras informar que se actualizará la
oferta educativa para garantizar su
pertinencia, calidad y
competitividad, adelantó que se
realizará una evaluación de los
alcances y perspectivas del modelo
académico para asegurar que sea
innovador, flexible y pertinente.

Puntualizó que una meta prioritaria
en los próximos años es la
internacionalización y el
posicionamiento de la BUAP en el
mundo, por su calidad y la
movilidad de su planta académica y
estudiantil. En esa dirección se han
firmado los convenios con
Programas Académicos y
Profesionales para las Américas,
LASPAU, institución afiliada a la
Universidad de Harvard; con el
Instituto Tecnológico de
Massachusetts; con Banamex y la
Fundación Mexicana para la Ciencia
y la Tecnología, así como con otras
instituciones y organismos, para
realizar estancias y posgrados en las
principales universidades del mundo.

Así también, se fortalecerá la
presencia en el extranjero, para lo
cual se replanteará el
funcionamiento de la oficina de la
BUAP en China y se abrirán
representaciones en La Haya, para
atender Europa; y en Nueva York,
para América del Norte.
Innovación creativa
Esparza Ortiz propuso establecer una
agenda conjunta con los distintos
órdenes de gobierno y los sectores
sociales para analizar los
requerimientos formativos y los
perfiles profesionales necesarios en el
mundo laboral, del presente y el
futuro:
«El objetivo es garantizar que la
universidad cumpla con su papel de

BUAP
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formar el capital humano que la
sociedad actual necesita, y
contribuya a la movilidad social con
calidad, flexibilidad y oportunidad».

Transferencia tecnológica e
integración social
Con el fin de mejorar la
competitividad del estado y
contribuir al crecimiento económico
que redunde en mayor  bienestar
social, precisó que se impulsará una
estrecha relación con el sector
productivo de la región:
«Propongo que, a través del servicio
social comunitario, los estudiantes
del nivel superior se involucren en
tareas de alfabetización, mejora
educativa de los niveles precedentes,

impulso a la enseñanza de las
ciencias, programas de salud,
combate a la pobreza y
sustentabilidad ambiental».

Mantenimiento y adecuación de la
infraestructura educativa
En materia de infraestructura
educativa, comentó que se orientarán
los recursos al aprovechamiento
compartido de los espacios y se
establecerán mecanismos para el
mantenimiento y equipamiento de
las instalaciones, la plataforma
tecnológica y las
telecomunicaciones, para asegurar su
funcionalidad.
En esa dirección, informó que se
avanza en un plan de licitaciones

para la construcción de obra nueva,
remodelaciones y adecuaciones.

Gestión innovadora en los procesos
administrativos
Después de precisar que ejercerá una
gestión eficiente con apego a las
normas, transparente y racional en el
uso de los recursos, abierta al
escrutinio externo con la convicción
de que la universidad está obligada a
rendir cuentas a la sociedad,
estableció que será actualizada la
legislación universitaria, así como el
rediseño de la estructura
organizacional:
«La actualización del marco
normativo se orientará a contar con
reglas claras, transparentes y
adoptadas por todos como forma de
convivencia, respeto a los derechos y
reconocimiento de
responsabilidades».

Arte, cultura y deporte para
universitarios y sociedad
El rector Alfonso Esparza Ortiz
señaló que se promoverá la cultura y
se impulsará el disfrute de la lectura,
una oferta de alimentación sana, la
práctica de diversas actividades
físicas, tanto recreativas como
deportivas, y la interacción con las
artes en espacios que fomenten la
socialización, el encuentro, el
diálogo y el esparcimiento. Con ello,
la universidad contribuirá a
fortalecer el tejido social.

Regionalización universitaria
En este rubro, dijo que se ampliará
la cobertura de los servicios

BUAP
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educativos de bachillerato y nivel
superior en las distintas regiones de
la entidad, y se brindará a la
población servicios de extensión que
respondan a las características y
necesidades de progreso de cada
zona:
«Para lograrlo, se rediseñará la
oferta educativa y se incluirán
aprendizajes alternativos en distintas
modalidades que nos permitan
potenciar las vocaciones,
capacidades y el arraigo de los
estudiantes. Asimismo, impulsaremos
la creación de un sistema regional de
nivel medio superior».

Comunidad del conocimiento
«La Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla debe consolidar
su presencia como referente regional
e impulsor de la sociedad del
conocimiento, para mejorar el
desarrollo de las actividades
científicas, humanistas y sociales»,
señaló.
Para alcanzar indicadores
internacionales que certifiquen los
procesos académicos y el desempeño
de los universitarios, anunció la
ampliación la participación en redes
de colaboración y cooperación de
rango mundial. Asimismo, se
establecerán alianzas productivas y
estrategias que permitan hacer del
posgrado la base de la consolidación
de Puebla como una Ciudad del
Conocimiento, reconocida a nivel
nacional e internacional.
Fue muy significativo que el nuevo
rector manifestara su reconocimiento
al Gobernador Rafael Moreno Valle

por su gran solidaridad para con la
Universidad, su gran respeto a la
autonomía y un decidido apoyo, así
como honrar su compromiso para
continuar una labor conjunta en
diversos aspectos de la agenda de
desarrollo de Puebla, como son los
programas de salud, alfabetización,
educación a distancia y evaluación
de prestadores de servicios.
El maestro José Alfonso Esparza
afirmó: «Estoy convencido que un
porvenir incierto se transforma en un
futuro deseable cuando las acciones
cotidianas se orientan a ese
propósito. Creo en el diálogo, creo
en los compromisos y creo en la
confianza como una base que
permite el cambio y el alcance de
nuevos logros. También creo que es
posible rediseñar un marco
institucional que nos proyecte al
futuro; es posible adaptarnos a una
organización académica, flexible,
multidisciplinaria y de dimensión
internacional; es posible mantener un
estrecho contacto con la comunidad
que transforme la realidad social; es
posible ser un baluarte por nuestra
influencia, por la solidaridad y la
responsabilidad social. Tengo la
certeza que es posible ser una de las
mejores universidades de América
Latina. De la posibilidad a la
realidad, sólo hay un paso: el
concurso de todos».

El Gobernador Rafael Moreno Valle
se comprometió a darle más y
mejores recursos a la  BUAP
Uno de los  compromisos más
importantes del Gobernador Rafael

Moreno Valle, es el de trabajar de
manera coordinada con la
universidad pública del estado de
Puebla.
En este sentido, el Gobernador del
Estado dijo que tiene confianza  en
que el apoyo que reciba la BUAP
también esté acompañado del
trabajo de los diputados federales
para que, en conjunto con el
gobierno estatal, logren más recursos
para Puebla en 2014 y, por ende,
para la Máxima Casa de Estudios.
De los conceptos más importantes
que mencionó el Gobernador del
Estado en esta ceremonia, fueron:
«El Proyecto de Gran Visión y
alcance presentado por el rector
Alfonso Esparza para continuar
elevando el prestigio nacional que
tiene la BUAP, servirá  para
proyectarla internacionalmente».
 »Siempre he visto a esta institución
como parte fundamental de la
riqueza de Puebla y de sus ventajas
competitivas, como sucede con el
resto de los poderes del Estado y con
otros actores políticos que este día
están presentes».
«Vamos a seguir trabajando hombro
con hombro con la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla,
como lo hemos hecho desde el inicio
de mi gestión».
 »El trabajo continuo será a través
de programas de alfabetización y de
caravanas que llegan a las
comunidades alejadas del estado,
para acercarles la cultura. De la
misma forma, se hará por medio de
la capacitación para maestros y

BUAP
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funcionarios del Gobierno del
Estado».
 »Iniciaremos un nuevo programa
para asegurarnos que en las
comunidades más alejadas de Puebla
tengan médicos de calidad egresados
de la BUAP, porque en ocasiones
tenemos vacantes para especialistas
en las sierras Negra y Norte o en la
Mixteca, y queremos que sean
cubiertas por jóvenes poblanos
universitarios».
 »A  través del programa de
Educación a Distancia promovido
por el gobierno estatal, se dará
seguimiento al proyecto de
ampliación de cobertura de
educación superior y mejora de la
calidad de la institución».

El nuevo gabinete
Para este nuevo rectorado, el
maestro José Alonso Esparza Ortiz
designó a nuevos funcionarios para
que lo acompañen en  la
reconstrucción de la nueva
universidad.
El rector Alfonso Esparza Ortiz
anunció además los nombramientos
de todo su equipo de trabajo y tomó
protesta a los nuevos funcionarios
universitarios de su gestión, a
quienes exhortó a trabajar de
manera intensa y coordinada en
beneficio de la BUAP.

En la Sala de Rectores del edificio
Carolino se reunieron los 14 nuevos
encargados de área, quienes cuentan
con 90 días para presentar sus planes
de trabajo; al mismo tiempo, se
anunció la desaparición de la

Dirección de Administración y
Gestión Universitaria (DAGU), cuyas
actividades serán asignadas a otras
áreas.

El rector señaló que este es un
ejercicio en el que se pretende
aprovechar los talentos, experiencia
y área de especialización de los
funcionarios, y dijo que espera
mucho de cada uno de ellos.

Después de rendir protesta el viernes
ante el H. Consejo Universitario
como rector de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla
para el periodo 2013-2017, y uso de
las facultades que le confiere la Ley
de la BUAP en su artículo 17, inciso
cuarto, el maestro Esparza Ortiz dio
a conocer los nombres de las
personas que formarán parte de su
equipo de trabajo.

Indicó que cada uno responde al
perfil académico que se requiere
para cumplir con las tareas
sustantivas de la universidad:
docencia, investigación y extensión,
así como para contribuir al
desarrollo de la Institución.

Los nombramientos son: René
Valdiviezo Sandoval, como
secretario general. Doctor en
Ciencias Sociales y miembro del
Sistema Nacional de Investigadores
(SNI). El rector, en el inicio de su
campaña, nombró como su principal
operador político y estratégico,
además como su representante ante
la Comisión Electoral Universitaria,
a su colaborador y amigo: el doctor
René Valdiviezo Sandoval.

Como vicerrector de Investigación y
Estudios de Posgrado, Ygnacio
Martínez Laguna, doctor en Ciencias
con especialidad en Biotecnología.

BUAP
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Vicerrectora de Docencia, María del
Carmen Martínez Reyes, maestra en
Ciencias de Enfermería.
Vicerrector de Extensión y Difusión
de la Cultura, Jorge David Cortés
Moreno, doctor en Gobierno y
Administración Pública, y miembro
del SNI.

Secretario Administrativo, Manuel
Sandoval Delgado, maestro en
Diseño Arquitectónico.

Director de Cultura Física, José
Marún Ibarra Doger, doctor en
Ciencias Políticas y Comunicación.

Director de Comunicación
Institucional, Alfredo Avendaño
Arenaza, maestro en Administración
y Gestión de Instituciones
Educativas.

Directora de Relaciones
Internacionales, Rosa Graciela
Montes Miró, doctora en
Sociolingüística.

Director General de Obras, José Ciro
Ignacio Morales Hernández, doctor
en Educación.

Directora de Adquisiciones
Proveeduría e Inventarios, Rosa
María Martínez López, contadora
pública.

Directora General de Educación
Superior, Ma. Cristina Laura Gómez
Aguirre, maestra en Administración
y Gestión de Instituciones
Educativas.

Director General de Educación
Media Superior, doctor Sergio Díaz
Carranza.

Director de Administración Escolar,
maestro José Juan Morales
Rodríguez.

Directora General de Bibliotecas,
Silvia Jaime Hernández, licenciada
en Bibliotecología y maestra en
Administración.

Quién es René Valdiviezo Sandoval

René Valdiviezo Sandoval nació en
la capital de México, estudió la
Licenciatura y Maestría en
Sociología y el Doctorado en
Ciencias Sociales y Políticas por la
Universidad Iberoamericana-Ciudad
de México. Ha publicado,
coordinado y editado diversos libros
y artículos relacionados con
elecciones, democracia y política
regional. Pertenece al Sistema
Nacional de Investigadores Nivel I y
es miembro de la Asociación
Internacional de Sociología, de la
Asociación Latinoamericana de
Ciencia Política y del Centro Studi
Americanistici «Circolo
Amerindiano» Onlus, y miembro
fundador y actual presidente de la
Sociedad Mexicana de Estudios
Electorales, A.C. Ha participado en
congresos y encuentros nacionales e
internacionales, destacando: del 14°
al 17° Congresos Mundiales de
Sociología; del 1° al 4° Congresos
Latinoamericanos de Ciencia
Política; del 5° al 22° Congresos
Nacionales de Estudios Electorales, y
del 1° al 4° Congresos

BUAP
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VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M

Internacionales de Estudios
Electorales.

Fungía recientemente como  director
del Instituto de Ciencias de Gobierno
y  Desarrollo Estratégico.
Centro de investigación: CEGOP,
donde trabajó en la investigación de
•Poder y política regional.
•Elecciones, partidos y democracia.
•Gobiernos locales.
Tiene muchas publicaciones, y las
más recientes son:

Valdiviezo, René y Jorge D. Cortés
(Coordinadores.) (2010); México
2009: elecciones y partidos. Estudios
de  caso; SOMEE, A.C. – BUAP-
CISO; Puebla, Pue., México.

Valdiviezo, René (2011); Poder y
región en Tlaxcala, 1975-1985;
Miguel Ángel Porrúa, Ed. BUAP,
México.

Enhorabuena por el renacimiento,
cual ave fénix, de  la Universidad
Autónoma de Puebla.

BUAP
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¿Qué ocurre sin verdadera libertad
de prensa y de opinión?

Con un desplegado en mano, en el
cual no se hace ni se dice más que la
estricta verdad de lo que ha venido
sufriendo el antorchismo mexiquense
como «castigo» (más bien represalia)
por su firmeza y tenacidad en
defensa de los intereses de la gente
pobre y desvalida que se agrupa en
sus filas, el director de la oficina de
prensa y publicaciones del
Movimiento Antorchista, Ing.
Homero Aguirre, recorrió en días
pasados las redacciones de todos los
grandes medios impresos de la
capital. Todos (con una sola
excepción) rechazaron el escrito por
una y la misma razón (aunque cada
quien la manejó a su manera):
porque en él se señalaba
expresamente, con nombre y
apellido, a los personajes poderosos
que se esconden detrás de la
campaña de mentiras, amenazas e
intimidación contra el antorchismo
mexiquense.

Esta no es la primera vez que nos
sucede algo así. Quien escribe,
publicó durante varios años sus
puntos de vista en un conocido diario
nacional que, por razones que
desconozco, traía «pleito casado»,
como suele decirse, con el actual
inquilino de Los Pinos. Bastó, pues,
que un día escribiera algo que, a
oídos del censor, sonó como
laudatorio hacia el enemigo jurado,
para que se desatara en mi contra
una serie de presiones y de medidas
hostiles más o menos embozadas,
que no cesó sino con mi salida del
diario. Otro antecedente. Un

conocido conductor de un noticiario
televisado, sin saber cómo ni por
qué, un buen día, aprovechando una
«entrevista» telefónica que le hacía
al entonces presidente municipal de
Chimalhuacán, el biólogo Jesús
Tolentino Román,
intempestivamente comenzó a
agredirlo: lo acusó, ninguneó,
regañó y amenazó de modo
intolerable e indignante,
aprovechándose de su ventaja con el
micrófono (la entrevista está grabada
y puede consultarla quien lo desee).
Comenzamos a defendernos pero la
defensa duró poco: primero se
rechazaron mis trabajos semanales
en que abordaban el tema y, al final,
como ahora, los medios se negaron a
publicar, incluso, una inserción
pagada en que nos defendíamos de
los ataques más recientes del señor.
El argumento fue que los medios
donde éste trabaja habían
amenazado con tomar represalias
contra quien publicara nuestra
versión de los hechos.

En nuestro país, la libertad de prensa
y de opinión es una libertad
completamente ilusoria, una libertad
«de papel» para la inmensa mayoría
de los mexicanos, por la sencilla y
obvia razón de que los medios
elementales indispensables para su
real ejercicio están completamente
fuera de su alcance, amén de que las
herramientas educativas y culturales
que se necesitan para poder
manifestarse por escrito también son
monopolio de unos cuantos que han
tenido el privilegio de educarse. Por

tanto, todo el que habla, defiende y
pelea por los derechos mencionados,
habla siempre, aunque no lo diga o
no tenga conciencia de ello, de la
libertad de quienes tienen a su
alcance un medio (escrito, hablado,
electrónico), propio o de sus
empleadores, para hacerse escuchar.
Es decir, no defiende un derecho
popular, equitativamente repartido,
sino elitista, monopólico, unilateral
y, por tanto, fuente de abusos,
distorsiones y manipulación de la
verdad en provecho de intereses muy
poderosos de los que el verdadero
pueblo no tiene ni idea.

Tal situación del noble derecho del
ser humano a pensar y a decir lo que
piensa,  es en su mayor parte
responsabilidad del Estado y del
gobierno que lo representa, puesto
que son ellos los encargados de velar
por el respeto y real aplicación de
esta garantía. Pero, como lo prueba
palmariamente lo ocurrido con el
desplegado de Antorcha, la dolorosa
realidad es que, en este terreno al
menos, no hemos acabado de dejar
atrás la ideología característica de
las monarquías absolutas según la
cual, la persona del «soberano» es
intocable, sagrada, y cualquier
alusión desfavorable a ella, sin
importar cuán verdadera y justa sea,
debe perseguirse y castigarse con
todo rigor como un delito de lesa
majestad que pone en peligro la
estabilidad del reino o del imperio.
Como dijo en sentencia memorable
el virrey Conde de Revillagigedo: al
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pueblo sólo corresponde ver, oír,
callar y obedecer.

¿Y qué parte del problema nace del
carácter privado de los medios
masivos de información? Es obvio
que, dada esta condición, la libertad
de pensamiento y de manifestación
libre del mismo queda
automáticamente sometida,
subordinada a la propiedad privada,
misma que ha sido definida por los
clásicos como el derecho al uso y
abuso del bien de que se trate, es
decir, que los intereses de sus dueños
están siempre por encima del interés
público. Pero en esto prefiero no
atenerme sólo a mi opinión, que
pudiera considerarse prejuiciada.
Llamo, pues, en mi auxilio, a un
escritor y político cuya opinión no
puede ser sospechosa de
«izquierdismo» dado que fue, por
mucho, el mejor ideólogo de los
conservadores mexicanos del siglo
XIX. Me refiero a don Lucas
Alamán, quien en 1848, criticando la
libertad de prensa establecida en la
Constitución de Cádiz de 1812,
escribió lo que sigue:

«…hecha ya la independencia, los
partidos se apoderaron de la prensa
para sostener sus intereses, pero eran
todavía <<intereses de partido>>. En
estos últimos días la prensa ha
venido a ser un mero tráfico
comercial: el impresor, por sacar
utilidad de su imprenta, establece un
periódico y para redactarlo, ocupa a
salario algunos jóvenes que han mal
acabado sus estudios de

jurisprudencia o medicina; y los que
todavía podrían apenas defender un
pleito o curar una enfermedad grave,
se constituyen en directores pagados
de la opinión pública, que extravían
a competencia, para hacer que tenga
más suscriptores el periódico que
redactan. Todas las naciones están
siendo víctimas de esta plaga
asoladora. Y cuando la actual
sociedad política haya sido destruida
[…] arrebatada al exterminio por el
desborde de la prensa periódica
asalariada […] las nuevas sociedades
que se formen […] preguntarán con
asombro […] ¿Cómo han perecido
naciones tan poderosas y
florecientes? A lo que no habrá más
contestación que la que Cicerón dio
dos mil años hace a semejante
pregunta, tomándola de los versos de
Nevio: «Influyeron en sus destinos,
en la tribuna y por la prensa,
jovencitos presuntuosos, ignorantes y
novicios en el arte de
gobernar naciones».

He aquí, de mano muy confiable, el
grave daño que se deriva de entregar
toda la prensa, sin limitación ni
regulación alguna en su
funcionamiento, a los intereses
privados; de elevar a la categoría de
seres de otro planeta, absolutamente
incapaces de error o mala fe (e
inimputables por tanto, hagan o
digan lo que quieran), a los
«profesionales» de la comunicación,
al mismo tiempo que se silencia a
sus críticos y a quienes pudieran
hacer algún contrapeso a su poder
avasallador; y del dislate político,

tan en boga en nuestros días, de
convertir a columnistas y
editorialistas en influyentes
consejeros ex oficio de gobiernos y
gobernantes en las delicadas
cuestiones relativas al buen gobierno
de la nación. Según don Lucas
Alamán, lo que nos espera, de seguir
por este camino, es el caos y la
destrucción misma de todo lo que,
como nación civilizada, hemos
construido entre todos. Ni más,
ni menos.

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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Los ciudadanos del Estado de
Puebla, estamos observando con
satisfacción los cambios que se están
teniendo en todo y por todo, que
están siendo de alegría y de
tranquilidad para todas las personas.
No se puede negar que en cualquier
lugar y hora, existen problemas de
diferente índole, que en muchas
ocasiones originan serios daños a la
ciudadanía, y a grito abierto piden
las personas a las  respectivas
autoridades, que exista eficiente y
permanente atención en el bienestar
de la comunidad, en lo económico,
en la salud  en el trabajo, y en forma
especial en la seguridad de tránsito,
pues  durante muchos años ha
habido el descuido en estos renglones
por parte de las respectivas
autoridades,  para los individuos que
sufre algún malestar.

Con relación a los problemas de
Seguridad  Publica  y de Transito,
que durante muchos años hemos
plasmado en varios medios de
comunicación, es con el único fin de
informar, motivar y orientar, a todas
las personas  que se desplazan en las
rúas publicas por cualquier medio,
pues se ha observado que en muchas
ocasiones las faltas que cometen los
individuos se deben a la falta de
conocimientos y sentido de
responsabilidad, en la actividad que
desempeñan, y para decir verdad las
respectivas autoridades solo actúan
castigando a los violadores del buen
comportamiento como es el caso de
los conductores infractores con la

ESCAPE

Los cambios redundan
en progreso y bienestar
choferes criminales con el vehículo

infracción y jamás con juicios
educacionales en la materia
de educación vial.

No se puede dejar de mencionar que
es satisfactorio y de mucha
tranquilidad para todas las personas,
el saber que el Doctor Rafael
Moreno Valle, Gobernador
Constitucional del Estado, sostiene
con mucha frecuencia reuniones
constantes con  los diferentes mandos
de la Seguridad Publica, con el fin de
conocer las trayectorias en la lucha
contra la delincuencia, así como
continuar redoblando  los trabajos en
materia de seguridad  publica y
transito, pues esta comprobado que
cuando existe permanente y eficiente
vigilancia, ejecutada por las
respectivas autoridades existe
tranquilidad en el peregrinar de la
ciudadanía y Moreno Valle no ha
descuidado este perfil en todo el
Estado de Puebla.

En el tema de tránsito, con relación
al comportamiento que deben de
tener todos los conductores, hemos
señalado que los titulares son las
máximas autoridades que deben
tener impregnado mentalmente, el
juicio de los amplios conocimiento
viales para todas las personas, y no
solo pensar en el exceso de
infracciones, que deben de imponer
los efectivos viales a los conductores
infractores, con el fin de que haya un
mayor ingreso en las arcas
Municipales o Estatales, como en
últimas fechas lo ha externado la
Directora de Tránsito Municipal, que

desea que los efectivos viales
municipales levanten más y más
infraccione como justificación de
su trabajo.

Esta plenamente comprobado que en
la actualidad, en todo trabajo se
requieren los conocimientos, la
capacidad, y el criterio, de realizar
cualquier actividad con juicio de
voluntad, esto lo señalamos porque
se ha observado que muchas
personas solo realizan el trabajo
como justificación de que sin son
capaces de ejecutar la actividad en
la que se ha comprometido. Los
problemas de seguridad de transito,
que originan constantes accidentes
viales con consecuencias
lamentables, son causados por las
personas que hacen uso de la vía
publica por cualquier medio, razón
por lo que la Columna Escape en sus
constantes comentarios que plasma
aquí en su Revista Momento se ha
abocado hacer del conocimiento con
relación a los diferentes delitos y
accidentes viales que día con día se
origina, y ninguna autoridad se ha
abocado a combatirlos
eficientemente para ser terminados.

En materia de la circulación
vehicular, por las calles y carreteras,
en ultimas fechas se han
desencadenado varios accidentes de
tránsito, originados por las causas
siguientes: irresponsabilidad de los
conductores,  el  abuso en la
operatividad, y el vehículo en malas
condiciones mecánicas, el factor más
importante en estos percances son las
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autoridades de tránsito, que no
ejercen una vigilancia eficiente y
profesional en el campo de la
circulación, y en muchas ocasiones
debido al acto de corrupción
permiten que los conductores operen
los vehículos sin tener la capacidad
que se requiere para tal cometido,
que son las causas que originan estas
desgracias con consecuencias
lamentables.

En la actualidad se están poniendo
en actividad  en diferentes fuentes de
trabajo, cambios que son necesarios
y benéficos, con metodología
actualizada y programada por
técnicos en la materia, con el fin de
que el  verdadero perfil del trabajo
que se desempeña redunde en
progreso y bienestar de las personas,
es decir que sea de seguridad en el
desempeño de lo que se hace. Que
las autoridades de Seguridad Pública
y  Tránsito, cambien el perfil del
desempeño del servicio que
proporcionan a la colectividad, para
que redunden en hechos de seguridad
y tranquilidad y no en efectos
de amargura.

Choferes criminales con el vehículo

No se puede dejar de desconocer que
para que exista eficiente seguridad
publican en las personas y en la
circulación  de los vehículos, se
requiere que las autoridades analicen
y valoren los hechos que causan
daños en todo y por todo,   y que se
efectúen los cambios que justifiquen

tal acción, pues no olvidar que todo
cambio es para que exista bienestar,
tranquilidad y progreso en todas las
actividades que desarrolla la
clase trabajadora.

Es justo señalar, que en materia de
tránsito se conoce que quien con su
automóvil se lanza por las calles o
carreteras sin saber a donde va y sin
tener en cuenta las posibilidades del
viaje que efectúa, ya sea por
distracción o de trabajo, es un
conductor que por su actuación
personal siempre se expone a tener el
accidente vial.

Nuestros comentarios de la Columna
Escape que hemos vertido aquí en su
Revista Momento durante muchos,
han sido con el perfil de Motivar,
Orientar, e Informar a todos los
ciudadanos con relación al
comportamiento que debe de existir
cuando se hace uso de la vía  pública
por cualquier medio, Escape no
tienen el cometido de satanizar a
nadie, pero tampoco de quemar
incienso a ninguno, esto lo
señalamos porque se ha visto el
malestar que ha causado a todas las
personas el pésimo y peligroso
comportamiento de los chóferes del
transporte urbano de pasaje, que a
diario cometen actos criminales con
el vehículo y  ninguna autoridad
frena  estos hechos que podemos
llamar de delincuencia criminal por
medio del vehículo.

Que bien que Bernardo Huerta
Coutolet, Secretario del Transporte,

conoce a la perfección todas las
irregularidades que existen en el
servicio del transporte de pasaje
urbano, debido a que hace años
trabajo en la antes Secretaria de
Comunicaciones y Transporte y
precisamente  en el área del
transporte, la ciudadanía desea que
ponga en acción los conocimientos
relacionados al perfil del buen
comportamiento de los chóferes del
transporte urbano de pasaje, para
que la actuación es estos señores
cambie en el ejercicio del trabajo
que desempeñan.

  Todo trabajo es para obtener
beneficios para la comunidad.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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¿Qué nos está pasando con los
nuevos movimientos sociales?, ¿en
dónde participan las autoridades, los
llamados anarquistas, los integrantes
de la CNTE entre otros grupos, y la
misma ciudadanía que,
independiente de estos movimientos,
cuando no cumplen o se apegan a un
protocolo, se vuelven víctimas de
toda acción, en la cual no sólo se
ven afectados en sus miedos y
molestias, sino también en sus
propiedades y hasta en su
seguridad física?

¿Qué pasa? Cada vez se recrudecen
más los enfrentamientos en las
famosas marchas y protestas, ¿hasta
dónde llegan los derechos de los
ciudadanos a manifestarse y hasta
dónde se permite que estos mismos
derechos lesionen a la sociedad e,

¿Qué está pasando en el
México de mis amores?

CODIGO 3

incluso, al diario acontecer de la
capital de la República,  igualmente
en diversas ciudades de nuestro país?
La discusión de fondo de estos
aconteceres es -o debería de ser- el
recuerdo, la conmemoración o la
realización de nuevos movimientos
sociales por una u otra causa, lo que
molesta es hasta dónde el contenido
es remembranza, es política desde el
estudio mismo de este tema, y hasta
dónde se vuelve simple y sencilla
polarización de orden partidista
porque a algunos no les gustan los
resultados de la democracia, que en
otros momentos era tan llamada y
que al llegar no supieron qué hacer
con ella.

¿Por qué en México capital se
empieza a descomponer el orden
hasta el punto de que se le llama a la

Policía Federal, cuando existen más
de 80 mil policías que pertenecen
precisamente al Distrito Federal?,
¿qué pasa cuando es tan violenta ya
la protesta que hasta se llevan de
vuelo a la prensa? Además, se
desarrollan manuales de lucha en
contra de las autoridades, en donde
podemos encontrar hasta la
manufacturación y uso de las
conocidas bombas molotov y como
lesionar más a los policías.
¿Qué es lo que quieren recordar los
que no recuerdan en el tema del 2 de
octubre?, ¿y qué quieren realmente
los supuestos maestros de la CNTE,
cuando ni entre ellos se están
poniendo de acuerdo y empiezan a
agredir a sus propios líderes?
¿Cuál es la razón real de que cada
vez, desde la toma de la nueva
administración federal, los hechos
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CODIGO 3

son cada vez más violentos y
pareciera que se están armando rines
de lucha para que algún mecenas
celestial los resuelva y en donde de
todas las víctimas de la violencia y
del no respeto a los derechos
humanos somos el resto de los
integrantes de este hermoso país?
¿Qué debe poder más, el derecho de
protestar o el derecho de circular por
donde queramos libremente sin ser
agredidos por las cada vez más
violentas protestas y marchas?
¿Qué debe de hacer el gobierno ante
estos grupos en donde existe la
violencia, y ésta, que siempre será la
violencia ya no debe ser aceptada en
nuestra sociedad como forma de
diálogo, cuando verdaderamente se
buscara el por qué y el para qué de
esta escalada de la violencia?,
¿cuándo se reconocerá que las

autoridades estén cada vez más
especializando a su personal, que
también son parte de la sociedad,
para ser respetuosos de los
derechos humanos?

¿Qué partidos realmente se
benefician con el daño que nos
hacen?, ¿se atacará a los problemas
de fondo de todo esto o sólo se
utilizará la política del «dejar hacer,
dejar pasar»?

La Cámara Nacional de Comercio
declara que se perdieron en
afectaciones directas 3 millones de
pesos, y  en indirectas más de 83
millones, haciendo que la protesta y
la marcha incluso se desgaste, se
desacredite y se creen disonancias
sociales que no sólo «no beneficie ni
perjudique», sino que, además se esté

creando un caos del que ya no
podamos volver atrás.

¿Hasta dónde debemos de proteger
nuestro sagrado derecho a protestar,
pero también el sagrado derecho de
los demás a ser respetados?, ¿cómo
se puede medir entonces el tipo de
represión que se deberá de usar en
estos casos?, ¿quién está detrás de
esto que sólo denigra a las fuerzas
del orden, a las autoridades mismas,
y que realmente sólo se desgastan
gobierno, policía y ciudadanía para
dar paso en forma directa a la
anarquía?, ¿hasta cuándo
pensaremos?, ¿hasta cuándo
recuperaremos el México que antes
se tenía?

¿O no?

Juzgue Usted.

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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¿Por qué existen diferentes
civilizaciones, razas, lenguas, con
diversas historias, si todas se
formaron de un tronco común?

¿Porqué se generaron diversos
idiomas, dialectos?

¿Por qué tienen diferentes
características físicas, como colores
de piel, altitud, si muchos de ellos
comparten las mismas latitudes?

¿Por qué independientemente de sus
tradiciones, todas las culturas hacen
referencia a lo sagrado?

¿Porqué son muchas las culturas que
creen en algo después de la muerte,
tanto de occidente como de oriente?

¿Todos son unos sicópatas,
despistados o ignorantes?

¿La explicación será que desconocen
la ciencia?

¿En realidad las diferentes razas
provienen de un tronco común y son
producto de evoluciones diferentes?
¿Las diferentes razas realmente
tienen inteligencia diferenciada, de
ser así, qué lo explica?

DE LOS SENTIMIENTOS:

El hombre, a diferencia de las demás
especies, guía su conducta a partir de
sus actitudes, que se forman a su vez
a partir de sus creencias. El hombre
está lleno de emociones que
condicionan sus actitudes. El hombre

es susceptible de ser inducido por los
sentimientos, ser forzado por cosas
subjetivas, ser motivado.

¿Por qué el hombre tiene
sentimientos y emociones profundas?

¿Para qué le sirven?

¿Por qué el hombre dice sentir amor?

¿Por qué el hombre cuando actúa
mal, una especie de conciencia le
dice que estuvo mal?

¿Si la conciencia existe, porqué
existe, o es creación cultural?
¿De dónde recibe el hombre las
indicaciones mínimas de conducta
social?

¿Son aprendidas de los ancestros?

¿Se transmiten genéticamente?

¿Son invenciones, convenciones?

¿Serán parte de las leyes naturales
que todavía no comprendemos?

Si el hombre piensa, y a pesar de
ello, siente una necesidad intrínseca
de poder sobre los demás hombres,
de dominio, tal como muchos
animales lo hacen, de atesoramiento,
de reconocimiento, de cosas algunas
de ellas muy tangibles, pero otras
muy subjetivas, como
autorrealización:

¿Para qué siente estas necesidades,
de dónde le vienen?

¿Por qué su razón no le permite
obtener todo ello sin poner en riesgo
la especie?

¿Por qué su razón no le es suficiente
para dirigir su conducta en beneficio
de toda la especie?

¿Será que su parte animal predomina
sobre su inteligencia?

¿De dónde viene todo ese enjambre
de deseos subjetivos?

¿De dónde nacen las necesidades no
biológicas?

¿Cómo es que procesos bioquímicos
reales producen procesos abstractos?
¿Son reacciones puramente
bioquímicas?

¿Cómo es que la materia, que ocupa
tiempo y espacio, produce procesos
abstractos que ocupan sólo tiempo y
no espacio?

¿Cómo se puede eludir el espacio, no
es esto una contradicción?

Si son reacciones bioquímicas,
seguramente la conducta humana
podrá ser dirigida por la tecnología,
es de esperarse que en cuanto el
hombre comprenda su
funcionamiento, al igual que su libro
de la vida con el genoma humano,
pueda manipularlo:

¿La humanidad dejará de pelearse,
al alterarse los procesos bioquímicos
que los hacen hacerlo?

NUESTRO MÉXICO

Preguntas
Parte 3
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¿Será posible demostrar que los
sicólogos no tienen razón de ser, ya
que todo es producto de un proceso
bioquímico, por lo tanto alterable
con fármacos o modificaciones
genéticas?

¿Será posible demostrar que todos
los religiosos son sicópatas, que
crean razones que no existen?

¿Será posible demostrar que la vida
no tiene mayor sentido, que la de ser
vivida placenteramente?

Si las palomas pueden repartirse los
alimentos escasos sin pelearse, así
como muchas otras especies lo
hacen:

¿Por qué el hombre que se supone es
superior, no puede hacerlo?

¿Por qué el hombre puede
desaparecer especies con su
intervención, para qué lo hace, no
lo piensa?

¿El hombre realmente está conciente
de sus actos y de las repercusiones de
sus acciones?

¿La selección natural falló?

¿Es sólo una prueba en un planeta?

DE LA VIDA EN OTROS
PLANETAS:

Se dice, que existe la probabilidad de
que dentro de nuestra galaxia
solamente, haya unos 10,000
planetas que reúnen las condiciones

como para tener vida, tal como la
percibimos nosotros, sin embargo
otros científicos no están de acuerdo
en estas cifras alegres, ya que
mencionan que se utilizaron muy
pocos filtros para llegar a esta cifra,
que en realidad las probabilidades de
que otro planeta tenga las
condiciones necesarias para tener
vida es mucho más baja de lo que
imaginamos, hagamos las
siguientes preguntas:

¿Es verdad que la distancia al sol es
determinante, entre otras cosas para
obtener el calor y la luz necesaria
para mantener la vida?

¿Es verdad que si el sol no fuera una
estrella estable, no podría haber vida
en nuestro planeta?

¿Es verdad que la temperatura
promedio en la tierra, no puede
variar en más menos 10° centígrados
promedio, o desaparecería la vida,
cuando menos la humana?

¿Es verdad que si la tierra no tuviera
una órbita elíptica alrededor del sol,
no existirían las estaciones y con ello
los ciclos del agua y de las cosechas?

¿Es verdad que si la tierra no tuviera
el movimiento de rotación, para
producir el día y la noche no
habría vida?

¿Es necesario el achatamiento en
los polos?

¿Es verdad que si la tierra no
estuviera inclinada sobre su eje, sería

imposible que se generaran las
diferencias de temperatura en los
hemisferios y con ello se produjeran
los ajustes ideales a los ciclos del
agua, los vientos y corrientes
marinas indispensables para la vida
y para la producción de alimentos?

¿Es verdad que si la luna no
estuviera a la distancia que está, no
hubiera las marejadas tan
importantes para el ciclo del agua y
viento entre otras cosas?

¿Es verdad que si Júpiter no
estuviera con su gran masa donde
está, la tierra estaría tan golpeada
por meteoritos o fragmentos de
cometas que no podría haber vida
humana?

¿Es verdad que si la composición de
la atmósfera no fuera exactamente la
que es la vida humana no sería
posible?

¿Es verdad que si la composición de
la atmósfera no detuviera los rayos
ultravioleta no existiría la vida?
¿Es verdad que si se cambia
cualquier factor de gravedad
(tamaño de la tierra y su
composición), velocidad de rotación,
inclinación, distancia al sol, clima,
temperaturas, ecología y demás, la
vida humana no existiría tal como
la conocemos?

¿No resulta increíble lo fortuito de
todo ello?

¿No se antoja que no basta que
existan planetas con determinado

NUESTRO MÉXICO
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tamaño y masa, que estén a cierta
distancia de un sol parecido al
nuestro para que exista vida?

¿Cuántos factores vitales existen
para que la vida se de, que todavía
no conocemos?

¿Y... para qué tanta complejidad, si
el hombre sólo nace, crece, se
reproduce, muere y ya?

DEL MOTIVO POR EL QUÉ
EXISTIMOS:

¿Nuestra vida tiene pues, el mismo
valor que la de una hormiga, un
perro o pero aún, menor valor que
un animal en extinción?

¿Qué sentido tiene la familia, que no
sea subsistir en los primeros años
de vida?

¿Sólo como mecanismo para
proteger la reproducción de
la especie?

¿La tecnología actual no podría
evitar este proceso, mejorando con la
clonación y la selección genética la
especie, eliminando con ello la
necesidad de la familia?

¿Para qué amar y sufrir por alguien,
qué sentido tiene, si todos nos vamos
a morir y lo que hacemos al final no
tiene importancia ni sentido alguno?

¿No sería más sensato desprenderse
de todos los sentimientos y miedos y

aceptar la vida y la muerte como
algo más y ya?

¿Para qué investigar, si al final no
servirá para nada, sólo
supuestamente para beneficiar a las
generaciones futuras, será correcto o
es sólo una justificación para sentirse
útil mientras uno viva?

¿Para qué beneficiar a dichas
generaciones futuras, si al final
morirán igual, si además se
reproducen tanto que terminarán por
acabarse los espacios, alimentos y
demás, volviéndose en una especie
inviable?

¿Para qué darles más expectativa de
vida, si la calidad de la misma es
precaria y cada vez peor?

¿La ciencia por tanto no debería
tener restricciones para probar
cualquier cosa en los seres humanos,
porque todos son prescindibles?
¿Si la vida humana no tiene sentido
alguno, que no sea el presente, para
qué preocuparse por el futuro, y más
aún por los demás?
¿No habría que preocuparse sólo por
uno, por nuestra propia sensación,
nuestra ilusión de felicidad presente?
¿Para qué el deseo de trascender, no
es esto sólo una muestra de soberbia
y egoísmo vano, inútil, si no nos
llevamos nada cuando morimos y no
sirve para nada?

¿Obtener reconocimiento de los
demás, no es una necesidad inútil,
aprendida, que debe ser destruida, ya

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

que sólo afecta la conducta de los
débiles?

¿Qué las leyes humanas y las reglas
morales no son mas que cortapisas
para controlar la conducta del
hombre?

¿A qué fin atienden?
¿Porqué las leyes consensuadas por
los hombres son tan diferentes en
diversas partes del mundo?
¿No obedecerán a intereses
mezquinos y temporales de unos
cuantos?
¿En realidad sirven para dar
viabilidad a sociedad?
¿Qué importancia tiene seguirlas si
al final todo da igual?

PREGUNTAS FINALES:

¿Acaso el hombre conciente de sí
mismo, no es más que un producto
fortuito de la naturaleza, sumamente
complejo e inútil, sin sentido alguno?
¿Tiene sentido algo del universo, EL
HOMBRE, y todo lo demás sin un
fin último, cómo se explicaría?
¿Si no existe un Dios creador de
todo, cómo responder todas las
preguntas expresadas en los párrafos
anteriores?

NUESTRO MÉXICO
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Premio en Quebec Jaime Sabines-
Gatien Lapoint, al gran poeta
veracruzano Francisco Hernández,
hoy una de las grandes voces de la
poética nuestra, ganador del
Villaurrutia, el Nacional de Artes y
el de Aguascalientes; venga, dicen
sus paisanos, nacido en San Andrés
Tuxtla, Veracruz.

Historia de dos ciudades de Charles
Dikens ha vendido 20 millones de
copias en 54 años; colocan a El
Señor de los Anillos en el segundo
lugar con 150 millones… Han
empezado por toda la geografía
cultural de México los festivales
anuales entre octubre y diciembre…
El Cervantino a la cabeza… Walter
Reuter, fotógrafo alemán, que
conocimos sus primeros trabajos en
Hoy y Siempre!, recorrió México de
punta a punta, estuvo en España en
la guerra, prisionero en Argelia,
avecindado e integrado a México en
1942, falleció en 2005; su hija
ofrecerá en el Cervantino sus libros
de fotos y busca lugar para su
archivo de 10 mil positivas y casi
cien mil negativos… La Fototeca
poblana ¿por qué no se pone al
habla?, digo yo… Pocos recordaron
que hace cien años Pancho Villa
reanudó lo que sería su poderosa
División del Norte en el camino
revolucionario… La bomba
yucateca, libro de Damián Leyva
Loria y Camilo Solís Pacheco, en su
origen y vigencia; a leerlo llaman de
manera regocijada… Nos llega
también el folleto de las Memorias

C U L T U R A
Crisis en la cultura internacional /  El Decamerón, al teatro /

Villa / Libros y museos / La fototeca de Walter Reuter,
pídanla / Festivales

del XVII Premio Internacional de
Bachillerato Anahuac, que tuvo su
sede en Puebla el pasado abril y que
fue un éxito del Maestro José G.
Mata Pemoltzin, rector de la
Universidad Anáhuac, con más de
cuatro mil 500 asistentes;
enhorabuena cálida… En el texto de
La Bomba hay un CD documental
de Karina Ortiz Varela, sin
desperdicio… Ixtacamaxtitlan, un
lugar con historia, un libro notable
de René Bonilla López, la biografía
de esa población y su largo historial
en un largo caminar consignado con
verdad y datos irrefutables por su
autor, con sólida bibliografía y
fuentes notables… un trabajo notable
del cronista e historiador serrano…
Hay allí además un museo notable
por las miles de piezas aseguradas
que indican que sus pobladores
tienen amor por su identidad más
remota, expuesta en el Museo
Comunitario ejemplar, realmente;
abrazo a René Bonilla con
admiración por su trabajo noble: de
autor y promotor cultural…

Crisis en la cultura: El mercado
editorial español en caída libre, en
ventas de textos, aun los de bolsillo;
el cine en idénticas circunstancias,
menos presupuestos, las ayudas
descendidas… La ópera
neoyorquina, que presidía Plácido
Domingo, en la urbe rica por
excelencia, cierra sus puertas; no
pudo recaudar los siete millones de
dólares para terminar su

temporada… inédito en 70 años…
Sin confirmarse, se publicó que
Conaculta recibirá un recorte de
cuatro mil millones para el
calendario de enfrente, la librerías
Educal, Bellas Artes, el cine y hasta
las ciudades patrimonio; ¿será?...
Mientras, Brasil anuncia un
presupuesto de dos mil millones de
euros para la cultura, y llena la feria
librera de Framncfort con 70
escritores, cine, música,
conferencias, hasta el 11 de
octubre… Vargas Llosa adaptará El
Decamerón al teatro, anunció en
Madrid… Y en España, los recortes
médicos, como dijo un madrileño,
son «de aupa»… Una pequeña
empresa londinense se dedica a
buscar y encontrar piezas de arte
robadas para que vuelvan a su dueño
original, instrumentos musicales,
monedas, cubiertos, vajillas y un
largo etcétera; negocian con el dueño
el costo de la operación, dicen que
tiene más datos que Scotlan Yard; se
llama -por si le interesa a usted- The
Art Loss Register, en la ciudad de
Londres, Hatton Garden. De nada
y… hasta otro jueves…

M
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   Los titanes de la literatura infantil

Ahora que se ha manifestado
quizá un genuino deseo por llevar la
lectura y los libros a una mayor
cantidad de niños. Ahora que existe
una clara conciencia del valor que
tiene el acto de leer, me parece
oportuno recomendar un libro cuya
finalidad primordial estriba en
recuperar esa magia de la literatura
para ni–os, sin importar su edad -con
esto quiero decir que hay niños
anclados en la llamada tercera edad,
en la madurez y en la juventud- y
cuyo título, aunque suena un tanto
rimbombante: Los titanes de la
literatura infantil, hace honor a los
autores antologados.

Los titanes de la literatura
infantil es entonces una bien
estudiada recopilación de los mejores
cuentos que se han escrito durante el
tiempo que llevamos habitando este
planeta. Algunos de los creadores de
las más bellas fantasías están aquí
presentados en un esfuerzo loable de
la Editorial Época, S.A. por llevar a
los chiquitines el milagro de la
fantasía y la imaginación. ¿De qué
otra forma podría incentivarse el
prurito por la lectura? más que
dando a los recién estrenados en la
vida, las aventuras de héroes
sumamente imaginativos en cuyo
caminar van atravesando peligros,
salvando honras, peleándose y
saliendo victoriosos contra animales
extraordinarios, enamorando a las
muchachas más lindas y aprendiendo
a compartir sus experiencias para
vivir felices.

El hecho de tener el libro no
significa que ipso de inmediato se
mejorarán los niveles de lectura en
los niños, se necesita eso y contar
con los adultos para ir narrando las
historias que ellos quieren oír, entre
otras cosas. Los chavos están ávidos
por obtener de sus mayores la
representación del mundo que está a
su medida, y todos lo sabemos bien,
ese mundo está conformado por
aventuras, experimentos
maravillosos, descubrimientos
insólitos, conductas fuera de lo
humano, comportamientos más allá
del lugar común y que por supuesto
les dejen un halo de satisfacción
y enseñanza.

Mucho se ha dicho de este
tipo de literatura, pero sobre todo se
argumenta que en cierto modo son
agresivas y también incitadoras de la
violencia, aunque conviene comentar
que es posible se haya generado más
carga de conductas violentas y
tenebrosas en los dichosos programas
de televisión actuales para niños. Los
cuentos que se ofrecen en Los titanes
de la literatura infantil son
verdaderos clásicos dentro de la
narrativa y su trascendencia va más
allá del simple contar, su verdadero
valor reside en el interior del propio

relato cuya médula adquiere visos de
una realidad nacida en el interior de
los infantes, parece que así proceden
en su forma de imaginar la fantasía,
son historias sencillas, llenas de la
sensibilidad en ciernes y por
completo abierta con la cual se dejan
ir sin importarles los peligros.

Oscar Wilde, Edmundo de
Amicis, Selma Lagerlof (Premio
Nobel de Literatura 1909), José
Martí, Ada M. Eldflein, los
hermanos Grimm, Charles Perrault,
Hans Christian Andersen y por si
fuera poco los cuentos anónimos de
Las mil y una noches están recogidos
aquí para beneplácito de chicos
y mayores.

Y vean ustedes, por ejemplo,
el caso de Hans Christian Andersen,
uno de los escogidos en esta
antología, su vida parece estar
sacada de la imaginación de un
escritor de cuentos: Él era hijo de un
pobre zapatero remendón de la
Dinamarca de 1805, como podrán
intuir tenía muy pocas
probabilidades de desarrollar un
proyecto de vida exitoso, sobre todo
en el área de la literatura, dado que
sus condiciones económicas eran
precarias. Cuando llega a cumplir

Género: Cuento.
Título: Los titanes de la literatura infantil.
Autores:Varios.
Editorial: Época, S.A.
Tiraje: 3 mil ejemplares.
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los catorce años, muerto su padre y
su mamá casada en segundas
nupcias, se siente de algún modo
libre de ataduras y se dirige a la
capital Copenhague, allí toma
trabajos de cualquier índole con el
afán de sacar para comer y
continuar sus estudios. Comenzaba a
escribir versos, cuentos, obras de
teatro, sólo que la suerte no le
sonreía y sus producciones literarias
no le arrojaban beneficios, hasta que
un director teatral se fijó en él, lo
llevó con el Rey y éste le otorga una
beca para estudiar en la Universidad.
A partir de esos sucesos Andersen
publica un libro de narraciones
fantásticas, es ya con esa publicación
que la vida comienza a sonreírle de
mejor manera. La verdadera fama
Andersen la conquista con sus
maravillosos y siempre seductores
cuentos para niños: El patito feo;
Chiquitita; Nicolasón y Nicolasín;
El soldadito de plomo, entre otros.
En un gesto por demás acorde a su
vida Andersen, quien muere en 1875,
dispuso en su testamento que su
fortuna se repartiera entre varios
establecimientos de enseñanza, para
que chicos pobres, como él lo había
sido, pudieran educarse.

Quien que haya oído contar
cuentos, narrados por los abuelos,
los padres, o en las reuniones de
amigos cuando éramos chiquillos, no
ha quedado intacto después de sentir
la ternura de El patito feo; o de
asustarse y a la vez querer destruir al

malvado lobo feroz de La caperucita
roja, maravillarse con La lámpara
de Aladino, llenarse de terror ante
las aventuras de Pulgarcito, seguir
los avatares fabulosos de Blanca
Nieves y los siete enanitos,
sinceramente no creo que nadie
pueda dejar de sustraerse de esas
narraciones. Y más bien sentimos
que fue el inicio de un camino por el
cual entramos al mundo cuentístico,
fue, por decirlo de alguna manera,
establecer los cimientos del hábito
que nos lleva a descubrir las
maravillas de las cosas: leer.

Por eso, hoy me nace este
indetenible impulso de ofrecer mi
recomendación de lectura para la
semana: Los titanes de la literatura
infantil. Al alcance de todo aquel
que se precie ser propiciador de
lectura, los cuentos incluidos en el
volumen de marras, nos harán
retroceder a nuestro génesis de lector,
y de seguro, desarrollará en nosotros
adultos: el deseo por llevar en ese
mismo camino a nuestros hijos.

Un bello ejercicio de
propiciar el gusto por leer, me
parece, es contar las historias aquí
antologadas y que, déjeme decirles:
son las historias que se han estado
contando desde siempre, ayudando a
abrir los ojos y ver con el catalejo de
la fantasía a todo aquel que pretende
ser iniciado en las lides de la lectura.

Alí Babá y los cuarenta
ladrones; El soldadito de plomo; La
Cenicienta; El príncipe feliz,  El
niñito de Belén; El gato con botas;
El gigante egoísta; El patito feo;  La
bella durmiente del bosque; El rey
cuervo; Meñique; Pulgarcito... y
otras tantas narraciones se
encuentran en el multicitado libro
esperando ser redescubiertas por
nuevos y atónitos adoradores del
culto de la palabra, de la aventura,
de la fantasía.

M
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A cada momento podemos leer en la
prensa noticias alarmantes (muchas)
y algunas (pocas) optimistas sobre el
Medio Ambiente. Los focos rojos,
por los que la Naturaleza  nos
advierte, son cada vez más intensos
y frecuentes. Pocos son los que se
fijan en los reportes
correspondientes.

«Un Panel Intergubernamental de
Expertos sobre Cambio Climático
(IPCC) de la ONU, presenta
conclusiones sobre el Cambio
Climático, afirmando que el hombre
es el principal responsable del
Calentamiento Global»… «El
Expresidente de México Felipe
Calderón, encabeza un estudio
patrocinado por siete países sobre la
economía del Cambio Climático,
para comprender los beneficios de
reducir las emisiones de carbono»…
«En el Congreso se debate sobre el
Presupuesto Nacional para el 2014,
la tendencia señala que la cantidad
asignada a remediar los daños por
desastres naturales, es 21 veces
mayor al asignado a la prevención
de los mismos»… «Temperatura
desfavorece la Polinización, menos
perceptible, pero igual de dañino
para la producción de alimentos»…
«Peligra la Mariposa Monarca; la
disminución de Bosque ha sido
tremenda»… «Deforestación es una
causa de las tragedias»… «Rescatan
30 cocodrilos tras lluvias en
Tamaulipas»… «Alemania está
trabajando para lograr que un 80%
de la producción y consumo de
energía eléctrica, sea a base de

recursos renovables (viento, sol)
encontrando graves dificultades para
lograrlo»… «Naciones Insulares se
ahogan (Pueden desaparecer)»…
«Aerolíneas contaminan demasiado,
la Unión Europea estableció, que  la
líneas que llegaban como que las que
salieran, deberían comprar créditos
de carbono para compensar sus
emisiones contaminantes. Varios
países liderados por EE.UU.,
reaccionaron virulentamente»… «El
Pinacate y el Gran Desierto de Altar,
son declarados Patrimonio del
Planeta, como Reserva de la
Biósfera. De 32 Patrimonios del
Mundo, de México 27 son culturales
y sólo 5 son naturales»…

«Groenlandia (llamada
Groenland=Tierra Verde, por los
Vikingos) podría volverse ‘Verde’, no
sólo en verano, al derretirse la
mayor parte de la capa de hielo por
los Cambios Climáticos»… «La
capacidad de absorción de CO2 por

MADRE NATURALEZA

los mares y océanos se reduce por el
aumento de temperatura.»… «La
temperatura puede elevarse entre 3 y
6 grados centígrados hasta el año
2100 y las pérdidas agrícolas serán
uno de sus efectos más notables»…
«El Rinoceronte de Sumatra está en
peligro de extinción»… «En Europa
se logran avances positivos en el
salvamento del Bisonte Europeo, del
Oso, del Jabalí Europeo, del Lobo, y
otras especies que estaban por
extinguirse»…

Ya son incontables los reportes en la
prensa y en la TV sobre el Medio
Ambiente, especialmente los
relativos al sobrecalentamiento y los
consecuentes cambios climáticos, con
sus tremendas consecuencias. Pero…
¿por qué no hay una acción conjunta
y coordinada para la realización de
medidas acertadas, suficientes,
efectivas, contundentes y oportunas,
es decir antes de que sea demasiado
tarde, relativas al cada vez más

Cambios climáticos, daños a la biósfera,
especies en peligro de extinción…
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amenazante problema ambiental?
¿Por qué hay algunos países, como
los de la Unión Europea, que se
esfuerzan en resolver el tan tremendo
problema, y otros como EU que se
empeñan en poner como
pretexto su economía para no
actuar, e incluso sabotear los
acuerdos mundiales al
respecto, sin pensar que, de no
actuar, su economía e incluso
supervivencia al igual que la
de todo el mundo está
seriamente amenazada?

Los expertos y científicos
siguen debatiendo si el hombre
es el responsable de los
cambios climáticos y el
sobrecalentamiento. Es algo
que está comprobado desde
hace mucho, no deberían
seguir perdiendo el tiempo en
elucubraciones estériles. Varios
países clave -como EU, China,
Rusia, Paraguay, Brasil y
otros- ponen a sus economías y
desarrollo como justificación
para no comprometerse y así
no actuar, e inclusive bloquear
acuerdos mundiales para llegar
a una solución definitiva a la
tan temida crisis ambiental. La
ambición de las mafias
económicas y políticas de izquierda
(los ciega) les impide darse cuenta
que están orillando a irse a pique al
barco en que estamos todos, y que,
de hundirse éste, se ahogarán
también ellos, no sólo nosotros.
El problema del Medio Ambiente se
ha venido haciendo presente en
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forma notoria desde la segunda
mitad del siglo pasado, aunque
apenas hace 20 años, en la Cumbre
Mundial por el Clima en Río de
Janeiro, se discutieron posibles

soluciones sin llegarse a ningún
acuerdo; en Japón se redactó el
Protocolo de Kyoto, que todavía
países como EU, China, Rusia y
otros se han negado a firmar. Y así
se realizó la Cumbre de Kopenhagen,
la de Cancún en México, donde
Alemania (Angela Merkel) y México KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

(Felipe Calderón) hicieron un gran
esfuerzo para lograr algo; y muchas
cumbres más, sin que se llegara a
nada efectivo gracias a la labor de
quinta columna realizada por los

países citados.

Llegamos al tradicionalmente
conocido «Cordonazo de San
Francisco». Se supone que
levanta el tiempo de aguas,
junto con el de los ciclones. El
día de hoy (4 de octubre) se
celebra a San Francisco de
Asís, que amaba a la
Naturaleza creada por Dios,
sus expresiones de Hermano
Sol, Hermana Lluvia,
Hermano Lobo, lo dicen todo.
Deberíamos seguir su ejemplo
amando la flora, la fauna,
todos los ecosistemas, y
demostrarlo con hechos
(acciones son amores y no
buenas razones), y de esto los
más beneficiados seríamos
nosotros mismos. Lo único
necesario es vivir según la
cultura de la vida y del amor,
en lo que tanto insistía Su
Santidad Juan Pablo II, nuestro
tan querido papa mexicano.
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Nada es fortuito en la vida. Todo
tiene su por qué. Yo mismo acuñé
una frase que dice: «Nada antes ni
después, todo a su tiempo.» Y es que,
a solicitud de un «hermano
universitario», Alejandro Martínez
Ángeles, avecindado actualmente en
Tulancingo, Hidalgo, me decidí a
escribir en esta colaboración
semanal sobre el asalto que hace dos
semanas sufrimos mi hijo Luis y el
que esto escribe en plena autopista
federal México-Veracruz, a la altura
de los pueblos de San Mateo Parra y
San Cristóbal de los Nava, del
municipio de Tepeaca. Parecerá
increíble, pero es cierto: ¡En
territorio de mi propia tierra! se
perpetró el asalto, del que, gracias a
Dios, salimos con vida. Casi en
contra de mi voluntad y por
sugerencia de Alejandro, intentaré
recrear y revivir el hecho para que
pueda servir y no se cometan los
errores –si los hubo- que nosotros
cometimos. Ésa es la idea.

La noche era fría, lloviznaba fuerte
como consecuencia de los fenómenos
meteorológicos Ingrid y Manuel;
había hecho una larga oración a la
santísima Virgen María en su
advocación de Los Dolores, que se
venera en la parroquia de San Juan
Evangelista Acatzingo, pueblo que
recién habíamos pasado y que había
quedado distante de nosotros unos
cinco kilómetros. Asimismo, nos
persignamos sobre la carretera al
paso del monumento de la Virgen de
Fátima, en el cerro Tepetzi, del
mismo Acatzingo. En la radio se

escuchaba una interpretación de Tin-
tan y su «carnal» Marcelo:
Parodiaban una canción titulada
originalmente como Bala perdida,
que ellos llaman «La nuez», y que
empiezan diciendo con su tono
inigualable de voz: «…Esta es una
canción asatelitada con mucho
respeto para ustedes… Nuestros
rostros eran de alegría y nuestras
sonrisas eran francas, por lo que
escuchábamos en la frecuencia del
97.9 de F.M. Y en efecto, veníamos
felices y contentos de platicar con
nuestro amigo Hilario Cruz, director
general de Radio Xalli, una
importante estación radiofónica que
tiene su sede en el poblado de San
Miguel Xaltepec, del municipio de
Palmar de Bravo, en el estado de
Puebla. Y en donde martes y jueves
de 19:00 a 21:00 horas trasmitimos
un programa llamado Nuestras
raíces. Allá habíamos estado desde

buena parte de la tarde, y al término
de nuestras actividades fue que
retornamos hacia Tepeaca, a nuestra
casa.
Al salir de la radiodifusora y
despedirnos de Hilario y su familia,
comentamos que la noche era fría y
que llovería más, pues estaba más
obscuro que de costumbre, merced al
conglomerado de nubes por los
fenómenos meteorológicos. Pero
también nos percatamos que el
automóvil tenía una avería en el
tanque del agua, y así nos decidimos
regresar a Tepeaca. Incluso llenamos
un buen recipiente de agua ¡por si
acaso! Salimos rumbo al norte de la
población para entroncar con la
autopista federal Puebla-Orizaba o
México-Veracruz –si lo prefiere-;
Luis y yo comentábamos los
pormenores de nuestra presencia en
Xaltepec y lo difícil que es esta zona
del estado respecto a seguridad, ya

TEPEACA DE AYER Y HOY

La inseguridad en Tepeaca
(Crónica de un asalto)
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que muy cerca se ubica el pueblo de
Palmarito Tochoapan, del municipio
de Quecholac, que íbamos dejando
atrás a nuestro paso sobre la
autopista. ¡Ironías del destino!
Nosotros hablando de la impunidad,
corrupción y falta de autoridad en
estos lugares, y por ello tanta
inseguridad, que el destino nos jugó
una mala pasada más adelante.

El velocímetro marcaba 95
kilómetros p/h.  La hora: 21:50,
según la radio. Como bólido, junto a
nosotros y rumbo a Puebla pasaba
un tráiler de la empresa Julián de
Obregón, y en dirección a Orizaba
se apreciaba una larga, casi
interminable fila de luces de los
automóviles que adornaban la
pesada noche desde lo alto de
Alhuelica, y todo el «columpio» que

culmina en la parte llana cercana al
acceso a Tecamachalco.

Luis miraba de reojo el reloj de la
temperatura del automóvil. Se veía
impaciente, intranquilo, aunque no
me lo decía. Platicábamos de todo y
de nada. Pasamos el entronque
carretero a Quecholac-Tecamachalco
y pocos autos se divisaban en
dirección oriente-poniente. Hubo que
meter mayor acelerador que la
propia maquina del auto exigía para
conservar la velocidad que era
apropiada. Nos acercábamos al
municipio de Acatzingo. En el
cuadrante del 97.9 escuchábamos:
«… la radio contigo, Radio Xalli,
una radio comunitaria para ti, son
las 22:00 hrs.» Y volteaba a mi
izquierda para hacer mi oración
referida anteriormente. Allá debajo
de la autopista se ven las luces de la
ciudad de Acatzingo. Nos quedan de

15 a 17 kilómetros para llegar a
nuestro destino.

Sugiero entonces hacer una parada
para checar el auto y ponerle agua
por si necesita; junto a nosotros hay
cocinas, talleres mecánicos,
talacherías y muchos tráileres cuyos
operadores descansan, o cenan en ese
lugar conocido coloquialmente como
El trébol de Acatzingo, cruce de los
caminos entre la autopista y la
carretera federal Puebla-Xalapa.

El comentario del mayor de mis
hijos es que todo va bien y que,
además, ya estábamos cerca. Y en
efecto, así es. A lo lejos se observa el
resplandor de la intemporal Tepeaca.

De pronto observo cómo la
temperatura del auto ha subido
drásticamente y Luis no tiene otra
que buscar una «isla» de la autopista
para pararse y poder echar el agua
para enfriar el motor. Pasamos una
primera isla que no vemos en buenas
condiciones o propicia para
estacionarnos, y a escasos 500
metros ante nuestros ojos se aprecia -
ahora sí- lo que buscamos: la «isla»
(pequeño paradero) con estanque de
agua, y ¡que ironía!, un poste de
S.O.S. Bajamos los dos. Luis abrió
lentamente el cofre del auto mientras
yo bajé el agua del recipiente que
llevábamos cuando, de repente,
como fantasmas, de la nada,
amparados por lo obscuro de la
noche, escuchamos un grito largo,
largo que será difícil olvidar: «…
Quietos hijos de la ·$%&!»(/&%...

TEPEACA DE AYER Y HOY
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esto es un asalto.» Ya no vi a mi
hijo, pues de inmediato fuimos
empujados hacia la valla de
contención y con golpes y palabras
altisonantes puestos a revisión por 6
asaltantes fuertemente armados, los
cuales, entre la penumbra de la
noche, no alcanzábamos a distinguir.
Sólo sus voces se escuchaban
dándonos las instrucciones. Uno de
ellos, quizá el jefe, era quien me
intimidaba, exigiéndome todas mis
pertenencias, mientras dos tipos
hacían lo propio con mi hijo y con el
automóvil. Intenté, para resguardar
mi integridad, tirarme al terreno,
pero me lo impidieron casi
levantándome en peso. Presentí que
moriríamos al ver los cañones de sus
armas apuntarnos, y ellos –los
asaltantes- nerviosos. Sus edades
quizá eran como de entre 20 y 30
años de edad, sus voces eran de
gente joven cuyos rostros cubrían
con paliacates, pasamontañas y
gorros. Cerca se escuchaban los
motores de los camiones y la rapidez
con que pasan los automóviles sobre
la autopista. Mientras yacíamos uno
o dos metros entre la cuneta y los
maizales. A lo lejos, a mi derecha,
distinguía las luces del pueblo de
Cristóbal Los Nava, y a mi
izquierda las de San Mateo Parra.
Entre la penumbra distinguí un pozo
de riego que sabía era de los
ejidatarios de San Cristóbal. ¡Era el
municipio de Tepeaca! ¡Lo sabía!
Nuestra casa estaba a menos de 7
kilómetros, pero mis pensamientos
estaban muy lejos. No sentíamos la
lluvia pertinaz que caía sobre

nosotros. Los escasos 5 minutos en
que nos mantuvieron sometidos se
hicieron eternos. Todos mis
familiares sin excepción pasaron por
mi mente y los momentos más felices
de mi vida también. No percibía el
lodo que pisábamos, o la basura en
la que nos obligaron a estar. Mi
mente se ocupó entonces en la
oración que el Señor nos enseñó,
según Mateo (Mt 6:9-13) y Lucas (Lc
11:1-4), y mi plegaria al arcángel
San Miguel. «… San Miguel
Arcángel, defiéndenos en la batalla.
Sé nuestro amparo contra la
perversidad y las acechanzas del
demonio. Que Dios le reprima, es
nuestra humilde súplica; y tú,
Príncipe de la Milicia Celestial, con
la fuerza que Dios te ha dado, arroja
al infierno a Satanás y a los demás
espíritus malignos que vagan por el
mundo para la perdición de las
almas. Amén». Se hizo presente.
Imploré su protección y ayuda. En
mi mente quedó el recuerdo
observando a mi hijo hincado con
las manos atrás de su nuca,
expuesto, indefenso. Y yo con el
arma más poderosa –la oración-
entre mis labios.

Ya no hubo más. Decidieron alejarse
como el demonio a los pies del
grande Miguel (Apocalipsis 12:7).
Lejano alcancé a escuchar la orden
de que nos largáramos sin voltear.
Observé a mi hijo saltar la valla y
detrás de él hice lo mismo. Aún
humeaba el cofre que cerró de
inmediato y ambos, dentro del auto,
emprendimos la huida.

La experiencia había terminado.

Aunque hubo tiempo para comentar
en esos pocos minutos algo que me
vino a la mente relativo a la cultura.
Mi hijo sonrió y me dijo: «Papá, te
amo; ni en estos momentos dejas de
ilustrarme y hablar de cultura, ya ni
la haces.» Y es que le comenté que
alguna vez vi en Madrid una obra de
Francisco de Goya, en una
exposición temporal en el Museo del
Prado, una obra proveniente de una
colección particular que se llama
Asalto al coche, que representa cómo
un grupo de ladrones asaltan una
caravana, y se observa a la
izquierda un hombre que apunta con
su escopeta a otro, que yace tendido.
En el centro, el resto de «la banda»
que desvalija a los viajeros. Ese
cuadro fue un encargo de los Duques
de Osuna en 1787. Trescientos años
después me sentí plasmado en el
lienzo. Y los dos reíamos nerviosos.
Y sin fijarnos pasábamos la vía del
ferrocarril justo en la entrada a
nuestro Tepeaca.

Eran las 22.25 hrs. En menos de 10
minutos llegamos hasta nuestro
hogar. Sólo nos lavamos las manos y
decidimos dar parte de inmediato a
las autoridades. Por las redes
sociales enviamos mensaje para que
no contestaran nuestros teléfonos por
seguridad o que no nos llamaran a
ellos. Los mensajes se multiplicaron
por doquier. Los verdaderos y
auténticos amigos se movilizaron
desde sus respectivas «trincheras»

TEPEACA DE AYER Y HOY
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para multiplicar la noticia. Y los de
Tepeaca a acudir en nuestro auxilio.
Ah, cómo valoré entonces saber dar
y ofrecer siempre amistad sincera.

Presentamos la denuncia respectiva
en contra de quienes resulten
responsables delante de las
autoridades ministeriales del Estado
de Puebla. Más tarde nos atendieron
personalmente policías federales
adscritos a esa demarcación. Al otro
día supimos de la movilización
policiaca en los tres órdenes de
gobierno que realizaron en esa zona.
Fue un aliciente. Sí. Pero esto sucede
cada vez más seguido en una región
en donde estos temas sólo servían
para imaginar películas gansteriles.
Sin embargo, mi hijo y yo ahora
somos parte de la estadística.
Descomunal estadística en donde
aparecemos miles de mexicanos.
Culpas hay muchas, soluciones
pocas. La inseguridad en México es
un tema recurrente y sin visos de
solución real. En México, al igual
que en varios países de América
Latina, se está deteriorando, en la
vida social, la convivencia armónica
y pacífica. Esto sucede por el
crecimiento de la violencia, que se
manifiesta en robos, asaltos,
secuestros, y, lo que es más grave, en
asesinatos que cada día destruyen
más vidas humanas y llenan de dolor
a las familias y a la sociedad entera.
No se trata de hechos aislados o
infrecuentes, sino de una situación
que se ha vuelto habitual,
estructural, que tiene distintas
manifestaciones y en la que

participan diversos agentes; se ha
convertido en un signo de nuestro
tiempo. La realidad es ésta y los
motivos muchos: Desigualdad,
pobreza, falta de empleo, corrupción
y cientos de etcéteras. Todos
absolutamente conocemos, sabemos
o hemos sido víctimas  –como en
nuestro caso- de la incertidumbre que
genera la inseguridad.

La moraleja –si alguna pudiese
haber- de lo aquí descrito, quizá se
centre en que ¡nunca, jamás! se
detengan en el medio de la carretera
cualquiera que ésta sea para hacer
nada. Que si hay una descompostura
o avería del auto y nos percatamos,
checarlo antes de salir de casa o de
un lugar seguro. Siempre debemos de
buscar sitios con luz, como
gasolineras o casetas de cobro, quizá
restaurantes, para pararnos. Y
siempre mantener la calma, obedecer
a los ladrones. No titubear ni hacer
movimientos que les generen a ellos
desconfianza pensando que nos
vamos a defender, porque en su
nerviosismo el desenlace puede ser
fatal. Advertir siempre que el exceso
de confianza es malo y que no
viajemos solos y menos a altas horas
de la noche,  y acudir -si el hecho se
consuma- a las autoridades
correspondientes. La tranquilidad es
algo que no se puede comprar, pero
sí adquirir con nuestras acciones. Y,
finalmente, siempre tener presente a
nuestro Ser Superior que, en mi caso,
es Dios, para alabarlo, invocarlo y
solicitarle su protección. Así como a
la «corte celestial», que desde luego

existe, y muestra de ello es que
ahora mismo estoy escribiendo para
ustedes. Dios no quiso que por ahora
el cronista de Tepeaca dejase de
escribir su columna semanal en
MOMENTO. Gracias Alejandro
Martínez Ángeles por provocar que
escribiera sobre el tema. Ya
habremos de seguir escribiendo aun
en la intranquilidad que genera la
inseguridad en Tepeaca, sus
aconteceres y su historia. Porque
Tepeaca es de ayer, hoy y siempre.

(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx

Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA  en la «KE BUENA» en el
1010 de A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región).
Martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs. Y
lunes de 9:00 a 10:00 p.m. en
«Puebla la Prioridad»
www.pueblaprioridad.com.mx

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA
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Del 7 al 14 de octubre se realiza en
el municipio poblano de Zaragoza la
fiesta regional en la que se venera
especialmente a la Virgen del Pilar,
considerada Patrona de la
Hispanidad.

Cabe recordar que el territorio en
donde hoy se asienta esta localidad

llevaba el nombre de
Tlalcuechahuayan, vocablo que
proviene de las voces náhuatl
«talla», tierra; «chauitl», llover; y
«yan», lugar donde se verifica la
acción del verbo; lo que en conjunto
significa «tierra donde llueve». El
nombre de Zaragoza fue dado por
los fundadores de la población, la
familia Rueda y Mondragón

Márquez, originarios de Zaragoza,
España.

La familia Rueda y Mondragón
Márquez llegó a la región
aproximadamente en 1880 y
adquirieron grandes extensiones de
bosques para su explotación; a su
hacienda le llamaron Zaragoza,
nombre que ocuparían los dirigentes
del Ferrocarril Interoceánico en 1898
para su estación en este lugar:
«Estación Zaragoza». En 1918 se le
nombró Junta Auxiliar; para 1923 se
erige como municipio y en 1930 fue
constituido como municipio libre.

Dentro de sus atractivos turísticos
arquitectónicos destacan dos: la
iglesia parroquial dedicada a la
Santísima Virgen María en la
advocación de Nuestra Señora del
Pilar -se sabe que se inició su
construcción en 1923-; y, además, la
Estación del Ferrocarril, que data del
siglo XIX.

Como lo mencionamos líneas arriba,
del 7 al 14 de octubre,
principalmente el 12 en que se
celebra la fiesta religiosa en honor a
la Virgen del Pilar, también se
realiza una fiesta cívica. El festejo
religioso consta de misas, rezos,
procesiones, jaripeo, juegos
pirotécnicos, bailes populares y
danzas de Quetzalines, Voladores y
Huehues.

Hay que mencionar que los
artesanos de esta región serrana

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Zaragoza venera a la Virgen del Pilar
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realizan trabajos de textiles de lana
y talla de madera.

Los platillos típicos incluidos en su
gastronomía son: mole ranchero,
mole de olla, pollo ahumado,
tamales y enchiladas. En dulces:
conservas de frutas. Y para beber:
atole, café y vino de frutas
denominado yolixpa.

La actividad económica
preponderante de la población de
Zaragoza es la agricultura. El
municipio tiene 9 localidades, pero

las más importantes son Acuaco,
Morelos y Plan de Ayala.

La imagen de la Virgen del Pilar
tiene su historia, que singularmente
nos narra uno de sus cronistas
municipales, el maestro Guillermo
Martínez Rodríguez:

«Platicaba doña Lucecita del Río que
hace muchos años, allá por el año de
1886, en uno de esos viajes
continentales que se hacían por mar
con rumbo a nuestro país, zarpó de
España, un barco a bordo del cual

viajaban algunas familias españolas
a fin de probar fortuna en tierras
mexicanas.

Entre aquellos españoles se
encontraban don Juan y don
Emeterio ambos de apellidos R.
Lavín, así como doña María Rivas
esposa de Don Juan, todos ellos
oriundos de la ciudad de Zaragoza,
España. Estas personas además de
traer consigo buena plata para
invertir en México, traían también
una imagen de la Virgen del Pilar,
quien los acompañó en dicha

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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travesía por mar hasta el puerto de
Veracruz.

Los españoles mencionados llegaron
a Veracruz, pero decidieron
trasladarse a tierras poblanas, donde
comenzaron a comprar tierras
ayudados por las autoridades
políticas a fin de fundar su hacienda.
Escogieron fundarla a orillas del río
llamado Acuaco, llamándola
Hacienda Zaragoza, en alusión a su
lugar de origen, y al cabo de muy
pocos años, aquella hacienda se hizo
tan grande y tan prospera, que sus
más de cinco mil hectáreas se
extendían desde el pueblo de
Chignautla, pasando por
Tlatlauquitepec, el actual pueblo de
Zaragoza abarcaban todos los
pueblos y rancherías de la parte sur
de Tlatlauquitepec y llegaban hasta
la hacienda de San Miguel
Barrientos en el distrito de San Juan
de los Llanos.

Al margen del río donde
establecieron el casco de la
hacienda, erigieron una capilla en
honor de San Isidro Labrador,
patrono de los campesinos, y ahí en
un rinconcito estaba la imagen de la
Virgen del Pilar. No fue sino hasta
después de muchos años, allá por
1910, una vez que nació el pueblo de
Zaragoza, alrededor de la estación
ferrocarrilera del mismo nombre,
que al llegar a radicar al pueblo
otras familias también españolas, se
acordó que la  Virgen del Pilar se
convirtiera en la patrona del pueblo.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Además de la familia de don Juan R.
Lavín, llegó gente de Galicia, de
Asturias y de San Sebastián y de
aquellos inmigrantes aún queda
memoria de don Julián y don José
López Sáenz, de don Santiago Piñán,
don Emilio Huerta Corujo, don

Fernando Gómez Rueda y don José
Mondragón, así como de la sobrina
de este último la señorita Luz Reyes
y Piña.

Se cuenta que la primera iglesia
donde se encontraba la Virgen del
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Pilar estaba cerca del auditorio
municipal, en la esquina que
conforman las calles 4 poniente y 3
norte, en una rústica construcción de
muros de tierra y techo de tejamanil;
pero que un día, en tiempos de la
revolución, llegaron unos bandoleros
que tomaron a la pequeña iglesia
como cuartel, metiendo sus caballos,
quedándose a dormir en la capilla y
cocinando allí mismo sus alimentos.
Se dice que permanecieron por
espacio de varios días, causando
atropellos a los parroquianos quienes
refugiados en sus casas preferían no
salir y que el día en que los forajidos
se fueron, le encendieron fuego a la
capilla.

La imagen de la virgen por más que
fue buscada no fue hallada por
ningún lado, desconociéndose si
aquellos delincuentes la robaron o
desapareció en el siniestro. El pueblo
se quedó sin la imagen y sin la
capilla, hasta que poco después se
comenzó a construir el templo en el
lugar donde se ubica actualmente.

Por aquellos años el cura don
Alberto Mendoza y Bedolla, párroco
de Tlatlauquitepec desde 1918, quien
oficiaba misa en Zaragoza y quien
con el paso de los años llegó a ser
Obispo de Campeche, fue la primera
autoridad eclesiástica que reconoció
a la Virgen del Pilar como patrona
del pueblo, sin embargo, toda vez
que el pueblo no contaba con la
imagen de la virgen, decidieron
organizarse para conseguirla; se dice
que algunas personas lo hicieron a

costa de sus propias vidas, pues por
aquellos años, las ideas radicales de
los grupos anticlericales estaban por
encima del respeto a las libertades de
culto y de creencias.
En medio de ese clima tan
desfavorable, un día del año de
1924, a iniciativa del señor Trinidad
Vázquez, don Bernardo Parraguirre
Muñoz de Cote y don Cecilio Silva
Terreros viajan a la Ciudad de
Puebla para adquirirla en la Casa
Ravelo, y de ahí trasladarla a bordo
del ferrocarril hasta llegar al pueblo
de Zaragoza.

Ya en el pueblo con todo el sigilo y
respeto de los creyentes fue
conducida a la parroquia para
colocarla en el altar, pero ahora en
un sitio más alto donde no fuera
alcanzada por manos perversas que
intentaran destruirla, y donde, en
cambio, pudiera contemplar con
amoroso gesto, a los miles de
feligreses que se reúnen en torno a
ella durante su festividad y a lo
largo del año.

Desde entonces permanece allí bella,
milagrosa y ecuánime, contenta de
haber superado las adversidades y
también las barreras que hay en la
distancia, en las diferencias de
pensamiento y en el tiempo.»

El pueblo, siempre deseoso de una
imagen a quien venerar y en quien
confiar sus anhelos, peticiones y
esperanzas, depositó su devoción en
la nueva imagen y año con año la

veneran con singular alegría durante
su fiesta patronal.

Comentarios y sugerencias al correo
visaldemor@hotmail.com
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Reforma al artículo 37 Constitucional

Una de las últimas reformas
constitucionales que se han
aprobado, fue al artículo 37 de
nuestra Carta Magna, de cómo es
posible perder la ciudadanía
mexicana a los nativos de los
Estados Unidos Mexicanos -nuestro
país ha recibido a muchos migrantes
a lo largo de su historia-.
El gentilicio mexicano se ha
empleado en la lengua española
desde el contacto entre europeos y
americanos, con diferentes sentidos:
Para los españoles del siglo XVI, los
mexicanos eran los habitantes de
México-Tenochtitlan. Durante la
Colonia, algunos criollos y
peninsulares asentados en la Nueva
España usaron el gentilicio para
denominarse a sí mismos. Durante la
independencia, se pensó en cómo
llamar a los habitantes del país,
situación que se decidió con el Plan
de Iguala, en el cual se adopto
definitivamente el nombre de
México, y sus habitantes fueron
todos mexicanos.

La palabra México es un topónimo
de origen náhuatl, cuyo significado
es discutido; se deriva del vocablo
náhuatl Mçxihco, que era la palabra
utilizada para designar la capital de
los mexicas. Según Bernardino de
Sahagún, el vocablo significa «En el
ombligo de la luna»,  hipótesis que
han afirmado varios estudiosos de la
materia y que se popularizó a través
de los libros de texto gratuitos. La
hipótesis ha tenido objeciones porque
la morfología del náhuatl no admite
una derivación del topónimo a partir

de las voces propuestas. Hubo
historiadores que han señalado que
el topónimo debía interpretarse como
«Lugar de Mexihtli», es decir, de
Huitzilopochtli, pues Mexihtli era
uno de sus nombres alternativos,
aunque hay quienes afirman que el
topónimo se refiere al dios tutelar de
los aztecas.

Por costumbre, el término mexicano
se refiere a todo aquello que
caracteriza el ser de México y su
pueblo, aunque existen dos vertientes
completamente divididas, la étnica y
cultural, que se enfoca
exclusivamente al pueblo
mesoamericano llamado mexica; o
la vertiente legal-administrativa del
territorio que se conoce como
México. En términos legales, acorde
a la Constitución, mexicano es aquel
ciudadano o ciudadana que haya
nacido dentro del territorio de los
Estados Unidos Mexicanos; o bien,

que haya decidido adoptar la
ciudadanía mexicana.

El término mexicano ha sido más un
discurso de políticos, que lo refieren
para legitimar su poder,
imponiéndose a todo el país como
algo fuera de toda duda.
El artículo 30 Constitucional viene a
reafirmar la nacionalidad mexicana
al señalar lo siguiente:

«Artículo 30. La nacionalidad
mexicana se adquiere por nacimiento
o por naturalización.

A).- Son mexicanos por nacimiento:

I. Los que nazcan en territorio
de la república, sea cual fuere la
nacionalidad de sus padres;

II.- Los que nazcan en el extranjero,
hijos de padres mexicanos nacidos en
territorio nacional, de padre
mexicano nacido en territorio
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gobierno extranjero, sin permiso del
Ejecutivo Federal;
III. Por aceptar o usar
condecoraciones extranjeras sin
permiso del Ejecutivo Federal. El
Presidente de la República, los
senadores y diputados al Congreso
de la Unión y los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación podrán libremente aceptar y
usar condecoraciones extranjeras;
IV. Por admitir del gobierno de otro
país títulos o funciones sin previo
permiso del Ejecutivo Federal,
exceptuando los títulos literarios,
científicos o humanitarios que
pueden aceptarse libremente;
V. Por ayudar, en contra de la
Nación, a un extranjero, o a un
gobierno extranjero, en cualquier
reclamación diplomática o ante un
tribunal internacional, y
VI. En los demás casos que fijan
las leyes.»

En contraste, la reforma señala  que
el Presidente de la República, los
senadores y diputados al Congreso
de la Unión, además de los ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación podrán aceptar libremente y
usar condecoraciones extranjeras.
A excepción de los títulos literarios,
científicos o humanitarios que se
pueden aceptar libremente, también
se puede perder la ciudadanía por
admitir de un gobierno de otro país
reconocimientos o funciones sin
previo permiso del Ejecutivo.
Anteriormente, los permisos para
prestar funciones o usar
condecoraciones otorgadas por

gobiernos extranjeros, se solicitaba
al Congreso de la Unión o su
Comisión Permanente; ahora se
pedirán al Ejecutivo.

El decreto por el que también se
suprime el último párrafo del
apartado C del citado artículo, entró
en vigor el martes 1 de octubre del
año en curso, y señala en su
transitorio segundo que quedará sin
efecto toda disposición que
contravenga al presente documento.
Asimismo, la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) difundió
el decreto por el que se reforma la
fracción XII del artículo 15 de su
Reglamento Interior, el cual indica
que la dependencia deberá expedir
los permisos a que se refieren las
fracciones II, III y IV del apartado C
del artículo 37 de la Constitución.
De acuerdo con el documento, queda
derogada la fracción IX del artículo
16 de su Reglamento, el cual se
refería a la tramitación de las
solicitudes de permiso de nacionales
mexicanos para prestar sus servicios
en las representaciones de gobiernos
acreditados ante el de México.
El decreto señala que las solicitudes
de permisos presentadas en la
Dirección de Protocolo antes de la
entrada en vigor, que será el 1 de
octubre, se tramitarán en los
términos establecidos en éste.
Anteriormente, el artículo 37
Constitucional, señalaba:
«Artículo 37.

A) Ningún mexicano por nacimiento
podrá ser privado de

nacional, o de madre mexicana
nacida en territorio nacional;

III.- Los que nazcan en el extranjero,
hijos de padres mexicanos por
naturalización, de padre mexicano
por naturalización, o de madre
mexicana por naturalización, y

IV- Los que nazcan a bordo de
embarcaciones o aeronaves
mexicanas, sean de guerra o
mercantes.

B).- Son mexicanos por
naturalización:

I.- Los extranjeros que obtengan de
la Secretaría de Relaciones carta de
naturalización, y

II.- La mujer o el varón extranjeros
que contraigan matrimonio con
varón o con mujer mexicanos, que
tengan o establezcan su domicilio
dentro del territorio nacional y
cumplan con los demás requisitos
que al efecto señale la ley.

Estos derechos se pueden perder de
acuerdo con el Decreto publicado
por la Secretaría de Gobernación, en
el que se reforman las fracciones II,
III y IV del Artículo 37
Constitucional, se perderá la
ciudadanía:

I. Por aceptar o usar títulos
nobiliarios de gobiernos extranjeros;
II.  Por prestar voluntariamente
servicios o funciones oficiales a un



40
10 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

su nacionalidad.

B) La nacionalidad mexicana por
naturalización se perderá en los
siguientes casos:

I.- Por adquisición voluntaria de una
nacionalidad extranjera, por hacerse
pasar en cualquier instrumento
público como extranjero, por usar un
pasaporte extranjero, o por aceptar o
usar títulos nobiliarios que impliquen
sumisión a un Estado extranjero, y

II.- Por residir durante cinco años
continuos en el extranjero.

C) La ciudadanía mexicana se
pierde:

I.- Por aceptar o usar títulos
nobiliarios de gobiernos extranjeros;
II.- Por prestar voluntariamente
servicios oficiales a un gobierno
extranjero sin permiso del Congreso
Federal o de su Comisión
Permanente;
III.- Por aceptar o usar
condecoraciones extranjeras sin
permiso del Congreso Federal o de su
Comisión Permanente;
IV.- Por admitir del gobierno de otro
país títulos o funciones sin previa
licencia del Congreso Federal o de su
Comisión Permanente, exceptuando
los títulos literarios, científicos o
humanitarios que pueden aceptarse
libremente;
V.- Por ayudar, en contra de la
nación, a un extranjero o a un

gobierno extranjero, en cualquier
reclamación diplomática o ante un
tribunal internacional, y
VI.- En los demás casos que fijan las
leyes. En el caso de las fracciones II
a IV de este apartado, el Congreso de
la Unión establecerá en la ley
reglamentaria respectiva, los casos
de excepción en los cuales los
permisos y licencias se entenderán
otorgados, una vez transcurrido el
plazo que la propia ley señale, con
la sola presentación de la solicitud
del interesado.»

Como se puede observar, el referido
artículo 37 Constitucional se integra
por los apartados A), B), y C), y que,
asimismo, está ubicado en el
Capítulo IV del Título Primero de la
Carta Magna, denominado De los
Ciudadanos Mexicanos, en donde en
los artículos 34 a 38 se regulan las
diferentes hipótesis y supuestos
inherentes a la ciudadanía mexicana;
entre éstos, la precisión de quiénes
son ciudadanos (artículo 34), sus
prerrogativas (artículo 35); sus
obligaciones (artículo 36); la
consagración del principio por virtud
del cual ningún mexicano por
nacimiento podrá, en ningún caso,
ser privado de su nacionalidad
(artículo 37 apartado A); los casos en
que se pierde la nacionalidad
mexicana por naturalización
(artículo 37 apartado B); los
supuestos de pérdida de ciudadanía
(artículo 37 apartado C); así como
los supuestos de pérdida o suspensión

de derechos y prerrogativas
inherentes a la calidad de ciudadano
(artículo 38.)

Se pueden encontrar antecedentes
constitucionales de los conceptos de
nacionalidad y ciudadanía en el
texto y contenido de nuestras cartas
constitucionales, y en otros
importantes documentos de
influencia decisiva en la construcción
de las instituciones.
Por ejemplo, la Constitución Federal
de 1824, deja claro que en sus 171
artículos el legislador no distinguió
los conceptos de ciudadanía y
nacionalidad, aunque se hace
mención del concepto de
nacionalidad en su artículo 50,
fracción XXV, que otorga al
Congreso General, atribuciones para
«establecer una regla general de
naturalización»; y por lo que toca a
la ciudadanía, su artículo 23,
fracción I, precisaba que no pueden
ser diputados «los que estén privados
o suspensos de los derechos de
ciudadano; y por su parte, en el
artículo 76, se dispuso «para ser
presidente o vicepresidente», se
requiere ser ciudadano mexicano por
nacimiento, de edad de treinta y
cinco años cumplidos al tiempo de la
elección y residente en el país.
El legislador de 1824 no incluyó en
el texto constitucional precepto
alguno que regulara la autorización
para recibir de gobiernos extranjeros

ROMPIENDO EL SILENCIO
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títulos o condecoraciones, como
tampoco aludió a los requisitos para
que los mexicanos pudiesen trabajar
para gobiernos extranjeros.

En el contenido de los artículos de
las siete leyes, se distingue ya entre
nacionalidad y ciudadanía. También
se definen las primeras hipótesis de
pérdida de la calidad de mexicano y,
con ella, la de ciudadanía.

Los artículos que regulan, sin
mencionar todavía el concepto de
nacionalidad mexicana, son, entre
otros, el 1, 2, 3, 4, 5 y 6. Los que
aluden al concepto de ciudadanía
son el 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, todos
de la primera de las siete leyes
constitucionales de 1836.

En la segunda de las siete leyes
constitucionales se alude al concepto
de ciudadanía en el artículo 11,
fracción I, donde se detallan los
requisitos para ser miembro del
Supremo Poder Conservador. Igual
sucede con los artículos 6, fracción
II, 12, fracción I, de la tercera ley,
donde se regulan los requisitos para
ser diputado y senador.

De la misma forma, se alude en el
artículo 14, fracción I, de la cuarta
ley, tratándose de los requisitos para
ser presidente de la República.

El concepto de ciudadanía utilizado
en éstos y otros artículos de las siete
leyes constitucionales, está asociado
a la capacidad de ejercicio de
derechos de naturaleza política
administrativa, y se distingue por el

ROMPIENDO EL SILENCIO

legislador entre nacionalidad y
ciudadanía.

En lo que toca a la regulación de las
hipótesis de pérdida de ciudadanía se
precisaron seis, entre ellas dos
vinculadas con el tema de esta
iniciativa, ambas del artículo 5,
fracciones IV y V, cuyo texto es el
siguiente:

«Articulo 5. La cualidad de
mexicano se pierde: ...

IV. Por aceptar empleo de otro
gobierno.
V. Por Aceptar condecoraciones de
otro gobierno sin permiso del
mexicano.

Bases de Organización Política de la
República Mexicana (1843),
expedidas con fecha 13 de junio de
1843. En éstas se distingue entre

M
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nacionalidad y ciudadanía, aun
cuando a la primera se le denomina
como calidad de mexicano.

En sus artículos 11, 12 y 13, se
regula la calidad de mexicano por
nacimiento y por naturalización; por
su parte, en sus artículos 14 y 15, se
prescriben derechos y obligaciones
inherentes a la calidad de mexicano.

Continuará…
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Generalmente son los padres y no
tanto los profesores quienes perciben
a los niños con mayores problemas
de conducta y unos y otros no
necesariamente son responsables de
ese comportamiento. Después de este
dato, puedo incluir ahora una
historia contenida en el libro ‘Donde
están las monedas’ de Joan Garriga
y que habla de unos papás que
entregaron monedas a su hijo. No se
sabe cuántas eran ni tampoco si
estaban hechas de oro, de plata, de
cobre o barro. El joven, indignado,
les gritó: «¡Estas no son las monedas
que me merezco! E inmediatamente,
salió de casa de sus padres con el
corazón inundado de dolor.

PLAZA COMUNITARIA

Papás

Durante años, la lucha, el conflicto y
el sufrimiento marcaron la vida de
aquel joven. Sin las monedas se le
hacía muy difícil vivir y decidió
buscarlas en otra parte. Creyó que
aparecerían al iniciar una relación
de pareja, pero ni rastro de las
monedas. Más tarde tuvo su primer
hijo. «Seguro que las tiene él», pensó
y confirmó que no era así. Casado y
con familia, no conseguía llenar su
vacío. Su vida carecía de sentido y
sufría. Estaba en la etapa media de
la vida y decidió (casi gritando
¡ayuda!) buscar un terapeuta donde
por fin vio con claridad dónde
estaban las monedas, seguían allá
con sus papás. Con lágrimas en los

ojos, volvió a casa de ellos, y
diciendo «lo siento mucho» les
agradeció todo lo que habían hecho
por él. Y entre abrazos les pidió que,
por favor, le dieran las monedas.
«Ahora sé que son las que necesito
para seguir mi propio camino». Al
salir de casa de sus padres y
despedirse cariñosamente de ellos
notó cómo la lucha, el conflicto y el
sufrimiento comenzaron a
desaparecer. En el momento en que
aceptó, tomó y agradeció las
monedas de sus padres (fueran del
material que fueran), se reconcilió
consigo mismo y con la vida.
La cuestión aquí es cómo tomar las
monedas difíciles porque incluyen
lo doloroso.

Boris Cyrulnik creador del concepto
de resiliencia, muestra el poder que
tienen algunas personas para
recuperarse de graves heridas y
traumas emocionales. Sin embargo
es común que construyamos nuestra
vida en función de recuerdos,
algunos de ellos traumáticos, que
resultan meras transformaciones de
aquello que vivimos en su día
Debido a nuestra falta de madurez,
los hijos solemos culpar a nuestros
progenitores por el tipo de
inseguridades, carencias y
frustraciones que arrastramos desde
la infancia y que se acentuaron
durante la adolescencia. Y en
definitiva, les negamos nuestro
cariño porque ellos no nos quisieron
como nos hubiese gustado. Sería
maravilloso que todos los padres
amaran a sus hijos como estos
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necesitan. Pero no es así. ¿Cómo nos
van a querer nuestros padres si no
saben apreciarse a sí mismos?
Nuestros papás, antes de esa
condición, son seres humanos. Y
tienen sus propias heridas. El hijo
también puede renunciar a su
posición de fiscal y juez de sus
padres a sintonizarse con los
propósitos misteriosos del vivir, a
asentir ante su propio destino. Esta
es una lección de la vida que muchos
aprendemos demasiado tarde.
Normalmente cuando nos
convertimos en padres y
comprendemos lo desafiante y
agotador que puede ser educar a
un hijo.

El hecho de que sigamos en guerra
con nuestros progenitores pone de
manifiesto que seguimos sin sentirnos
en paz con nosotros mismos. Por eso
se dice que la adolescencia se sabe
cuándo empieza, pero no cuándo

termina. Se trata de aceptar a los
padres con realismo, con respeto y
con amor. Tomar las monedas es una
meta que tratamos de alcanzar para
lograr la paz y la reconciliación, con
nuestros padres, con la vida, con los
demás y con nosotros mismos.

El indicador más fiable de que
hemos conquistado la madurez
emocional es que estamos
agradecidos por todo lo que hemos
recibido de nuestros padres. O,
mejor dicho, por el aprendizaje
derivado de cómo se han relacionado
con nosotros. Es cierto que hay hijos
que han heredado falta de afecto,
malos tratos e incluso deudas. Sin
embargo, el viaje de la
emancipación implica comprender
que en cada problema o adversidad
se esconde un aprendizaje oculto,
que es precisamente el que

necesitamos para conocernos y saber
verdaderamente para qué
estamos aquí.

Fuentes: ‘Diferencias entre padres y
maestros en la identificación de
síntomas del  trastorno por déficit de
atención con hiperactividad en niños
mexicanos’. J.A. Ortiz-Luna, Revista
de Neurología 2006. ‘Donde están
las monedas’, Joan Garriga Bacardí
y Semanario El país Nº 1929.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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La Conferencia de las Partes (COP,
por sus siglas en inglés) es el mayor
evento internacional que aborda el
cambio climático como tópico
político e intergeneracional en la
ONU, llegando actualmente a una
coyuntura de atención y urgencia
mundial porque se ha despejado la
incertidumbre política, económica y
de negocios verdes, otorgándole la
continuidad al Protocolo de Kioto
para comenzar un segundo periodo
obligatorio de reducción de
emisiones, que comenzó el pasado 1
de enero de 2013.
Recordemos que la sede de tal
singular evento rota entre 5 regiones
-África, América Latina, Asia,
Europa del Este y los países de
Occidente-. Una vez que concluyó la
Conferencia de 2012 celebrada en
Doha, Qatar, este 2013 la sede se
traslada hasta Europa del Este,
concretamente hasta la capital de
Polonia, país que en 2008 auspició
su primera COP en Poznañ, ciudad
localizada entre Berlín y Varsovia.
El panorama del encuentro
internacional que comienza el
próximo 11 de noviembre es avanzar
rumbo al nuevo acuerdo climático
global, que deberá ser acordado a
más tardar en 2015 y entrar en
vigor, es decir, de manera
obligatoria, en 2020. Lo anterior es
independiente al segundo periodo
obligatorio de reducción de
emisiones que plantea el Protocolo
de Kioto, iniciando el 1 de enero de
2013 hasta el 31 de diciembre de
2020, ya que mucha gente confunde

M

ambos acuerdos y piensa que se
continúa sin hacer nada.
En el segundo periodo de Kioto, los
países que decidieron reducir Gases
de Efecto Invernadero
obligatoriamente son: Reino Unido,
Ucrania, Suiza, Suecia, España,
Eslovenia, Eslovaquia, Portugal,
Rumania, Polonia, Noruega,
Mónaco, Malta, Luxemburgo,
Lituania, Liechtenstein, Letonia,
Kazajstán, Italia, Irlanda, Islandia,
Hungría, Grecia, Alemania, Francia,
Estonia, Finlandia, Dinamarca,
República Checa, Croacia, Chipre,
Bulgaria, Bélgica, Australia, Austria
y Belarús.
A pesar de que la Décimo Novena
Sesión de la Conferencia de las
Partes (COP 19) está a
aproximadamente a 30 días de
iniciar en Varsovia, actualmente ya
existe acción política climática. Del
2 al 4 de octubre se celebró la
PreCOP, es decir, consultas de alto
nivel político de manera informal,
donde resaltó la participación del
sector empresarial, ya que el cambio
climático repercute en los negocios
para transformar los riesgos en
oportunidades de hacer negocios.
Ahora resta que los casi 200 países
asistentes aceleren el proceso de
toma de decisiones, no sólo porque
Rusia, Japón, Nueva Zelanda y
Canadá no reducen Gases de Efecto
Invernadero en este nuevo segundo
periodo, sino porque, tal y como lo
señala Marcin Korolec, presidente de
COP 19 y ministro de Medio
Ambiente en Polonia, «necesitamos

reducir Gases de Efecto Invernadero,
mientras creamos empleos,
encaminamos la economía verde y
buscamos mejores estándares de vida
para próximamente 9 mil millones
de personas en este planeta.»

Fuentes consultadas:
* United Nations Climate Change
Conference, Warsaw 2013,
www.cop19.gov.pl
* United Nations Framework
Convention on Climate Change.
Doha Climate Change Conference –
November 2012: http://unfccc.int/
2860.php

A un mes de iniciar COP 19 en Polonia

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Una mujer se acuna entre mis brazos.

Es la sed que se apaga en el desierto.

Es presencia de luz en un lamento.

Sombra en la soledad que nimba el pensamiento.

Pasa arrullo de luna.

No hay luceros.

Todo es penumbra.

Sólo escucho la voz morena del silencio.

¡Tanto dolor del mundo
deletrea ayeres estremecidos

en el tiempo!

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

M

La voz morena del silencio

AGENOR
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El presidente Barack Obama camina
por la intersección de 17 y Avenida
Pennsylvania, en Washington, DC,
después de agarrar el almuerzo en

una tienda de sándwiches cerca. 04
de octubre 2013 (foto  por Pete

Souza)

El gobierno de Barak Obama se
enfrenta a  la  mayor crisis política y
financiera en sus dos presidencias. Y
esto ha sido porque la mayoría del
Congreso -de filiación republicana-
no aprobó en su momento el paquete
presupuestal  para finalizar el año
2013 y para el año fiscal 2014. Esto
representa que, debido a un
inexplicable desacuerdo,  los
congresistas no aprobaron el
presupuesto que propuso el
presidente Barak Obama.
Así que por la tozudez o cerrazón de
los republicanos en el Congreso, el
régimen  de Barak Obama se quedó
sin  dinero para pagar los salarios,
las nóminas y los gastos operativos
de todo el gobierno federal de los
Estados Unidos, por lo que la
burocracia federal se fue de
vacaciones forzadas, y sin pago de
salarios a sus casas.
El Congreso tiene dos tareas que
cumplir: aprobar un presupuesto y
pagar sus cuentas. Hace unos días, el
Congreso no cumplió con su
responsabilidad de aprobar el
presupuesto y, como resultado, gran
parte del gobierno federal se apagó.
Estamos ya a una semana del cierre
del gobierno federal de los Estados
Unidos y el pueblo ha sufrido graves
perjuicios y la economía está

El Gobierno de los Estados Unidos
fue paralizado

pagando un muy alto precio. Esta
parálisis presupuestaria y del
gobierno ha ocasionado muchos
trastornos en la buena marcha de la
administración pública federal en
todos los servicios del gobierno y
sus operaciones, las cuales han
sufrido afectaciones, hasta que el
Congreso apruebe un nuevo
presupuesto para financiar al
gobierno de nuevo. 

Hay cientos de miles de personas
que no saben cuándo podrán recibir
su próximo cheque de pago, y
millones de estadounidenses,
incluyendo veteranos de guerra  y
personas mayores, que están
sufriendo la suspensión  de los
beneficios  que han pagado y se han
ganado, y de los cuales dependen
para sobrevivir.

El presidente Barak Obama señaló:
«Esta parálisis del gobierno federal
es una crisis fabricada por una
pequeña fracción de un partido, en
una cámara,  de una rama de
nuestro  gobierno. Mantener el

gobierno abierto no es un
compromiso, es su trabajo.»

El presidente está dispuesto para
negociar sobre la forma de poner en
marcha políticas que fortalezcan a la
clase media, tratar de suavizar aún
más el déficit, e incluso mejorar la
Ley de Cuidado de Salud Asequible.
Pero él ha sido claro al decir que no
va a negociar cuando los
republicanos están jugando juegos
políticos que perjudican la economía
de la nación.

Los servicios que han sido afectados
por la falta de recursos han sido
Servicios vitales que aseguren  darle
a  los ancianos y a los niños
pequeños, acceso a los alimentos y
comidas saludables, los cuales
pueden no tener los fondos federales
suficientes para servir a todos los
beneficiarios en un
lapso prolongado.

Los centros de llamadas, líneas
directas y las oficinas regionales que

JÓVENES EN ACCIÓN
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ayudan a los veteranos a recibir sus
beneficios se cerrarán al público. Y
la compensación de veteranos,
pensiones, educación y otros
beneficios podrían quedar aislados
en caso de una parálisis prolongada.
Cada uno de los parques y
monumentos nacionales de Estados
Unidos, a partir de Yosemite, el
mueso Smithsonian, la Estatua de la
Libertad,  etc., fueron cerrados
inmediatamente. Nuevas solicitudes
de préstamos para pequeñas
empresas y préstamos garantizados
se detendrán inmediatamente.

La investigación sobre las
enfermedades que amenazan la vida
y otras áreas se detendrá y pacientes
nuevos no serán aceptados en los
ensayos clínicos de los Institutos
Nacionales de Salud. El trabajo para
proteger a los consumidores, que van
desde la seguridad del producto
infantil para la seguridad financiera,
a la seguridad de las instalaciones de
residuos peligrosos, cesarán. La EPA
detendrá las inspecciones no

esenciales de las plantas químicas y
sistemas de agua potable. Los
permisos y las revisiones de los
proyectos de transportes de energía
prevista se detendrán, lo cual
impedirá que las empresas trabajen
en estos proyectos.

 Los préstamos a las comunidades
rurales se detendrán. Cientos de
miles de empleados federales,
incluyendo muchos encargados de
proteger de las amenazas terroristas,
la defensa de las fronteras, la
inspección de los alimentos, y
mantener los cielos seguros
trabajarán sin goce de sueldo hasta
que termine el cierre.

Cientos de miles de trabajadores
federales  han tenido una licencia
por tiempo indefinido y sin sueldo.
Los siguientes servicios que
continuarán durante el cierre del
gobierno son: Los beneficiarios de la
seguridad social continuarán
recibiendo cheques. El Servicio
Postal de EU mantendrá la entrega

de correo. El ejército militar activo
continuará sirviendo. Los
controladores aéreos, guardias de
prisiones y agentes de la patrulla
fronteriza se mantendrán en el
trabajo. El control de misiones de la
Nasa continuará apoyando a los
astronautas que sirven en la
Estación Espacial.

El analista Genaro Lozano dice que
este gobernment shutdown o cierre
parcial del gobierno, implica entre
otras cosas  que se dejará de proveer
los servicios del gobierno
estadounidense, salvo los esenciales,
lo que podría durar varias semanas,
hasta que haya un acuerdo en el
Congreso (Genaro Lozano es
candidato a Doctor en Ciencia
Política por The New School for
Social Research de NY. Profesor en
los departamentos de Relaciones
Internacionales del ITAM y de la
Universidad Iberoamericana)
«Y que para complicar más el
escenario, el desacuerdo
presupuestario podría extenderse más
allá del 17 de octubre, cuando el
Congreso se enfrente al tema sobre el
techo de la deuda del gobierno…
Apenas en marzo pasado el gobierno
llegó a  la cifra de deuda autorizada
legalmente de 16,799 mil millones
de dólares.»

La propuesta de Barak Obama es
elevar ese techo en al menos 1,100
mil millones de dólares, dinero que
no hay.
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«La crisis política y presupuestal que
se agravó los primeros días de
octubre, recuerda una crisis similar
de la era Clinton, cuando el
vocero Newt Gingrich, el poderoso
líder de la mayoría republicana en la
Cámara de Representantes, cerró el
gobierno federal a Bill Clinton
durante 28 días a fines de 1995 y
principios de 1996».

«En la historia política de Estados
Unidos, en 18 ocasiones se ha
cerrado el gobierno por el
desacuerdo presupuestario,
empezando en 1976, pero no se
había vuelto a dar una situación así
desde hace 17 años».

El cierre no afecta a las oficinas que
se encargan de la seguridad
nacional, incluidas las que conducen
las relaciones exteriores de EU. Es
decir, las embajadas y consulados
funcionan normalmente. Las oficinas
que protegen la vida y la propiedad,
así como otras que se encargan de
hacer pagos tampoco han sido
cerradas.  Todos los demás
burócratas federales recibieron hace
unos días un correo electrónico para
notificarles que se quedarían en casa,
sin ir a trabajar, hasta nuevo aviso...
y sin paga.

En total, de los aproximadamente
2.15 millones de burócratas del
gobierno federal estadounidense, sin
contar a los empleados del servicio
postal, unos 800 mil se quedan sin
trabajar y sin paga hasta
nuevo aviso.

Foto 2.- El presidente Barack Obama
y el vicepresidente Joe Biden se
reúnen con personal de alto nivel en
la Casa Blanca, 02 de octubre 2013.
Foto por Pete Souza

Genaro Lozano nos explica también
las razones del porqué Obama
enfrenta esta crisis:

a) El de Obama es un gobierno
dividido, con la presidencia en
manos del Partido Demócrata, 52
senadores demócratas controlan el
Senado, pero la Cámara de
Representantes –equivalente a
nuestra Cámara de Diputados-  es
para los republicanos, con  232 votos
contra 200 de los demócratas.
Dado que la Constitución
estadounidense le da al Congreso el
llamado «poder del bolsillo», esa
«invitación al conflicto», como la
llama el académico Roger Davidson,
se complica aún más cuando hay
gobiernos divididos, y aún más
durante el segundo mandato de un
presidente que ya no podrá buscar la
reelección, como es el caso
de Obama.

b) Las discusiones por la aprobación
del presupuesto siempre generan las
batallas más largas en el Congreso y,
como hay precedentes de parálisis
gubernamental por las mismas
razones con Bill Clinton, George
Bush padre, Ronald Reagan. Jimmy
Carter - aunque durante su gestión,
los demócratas controlaban la

presidencia y ambas cámaras del
Congreso- y Gerald Ford.
c) El 1 de octubre entró en vigor la
llamada Affordable Care Act u
Obamacare, la reforma al sistema
de salud que tanto trabajo le costó a
Obama pasar en el Congreso en
marzo del 2010. Desde su
aprobación, sus enemigos más
acérrimos han intentado todo tipo de
tácticas legislativas para retrasar la
entrada en vigor de esta ley, nulificar
sus efectos o incluso algunos
congresistas republicanos han
intentado echarla para atrás
del todo.

El meollo presupuestario se debe
sobre todo a esta razón, al chantaje
de los republicanos en el Congreso,
que no desean la entrada en vigor de
esta ley, y a la negligencia del
vocero John Boehner para no usar su
poder legislativo y el de los llamados
líderes del control partidista en el
Congreso, los whips, para destrabar
la discusión.

d) Este es uno de los congresos más
polarizados de la historia de Estados
Unidos, con una fuerte presencia de
legisladores pertenecientes al ala
más radical de la derecha en su país,
los llamados miembros del Tea
Party, que han influido como pocos
en la labor del Congreso, en las
elecciones legislativas del 2012, en
las del 2010, recaudando fondos y
apoyando una agenda anti Obama.
Hoy cosechan frutos con el cierre del
gobierno de Obama.

JÓVENES EN ACCIÓN
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Ahora bien, esta es una crisis de
política interna para Estados Unidos
que tiene especialmente
implicaciones para la presidencia de
Obama, ya que el cierre del
gobierno afecta sobre todo el inicio
de la ley más importante con la que
será recordada la era Obama,
la Obamacare.

Con ello, los republicanos y
opositores a la misma intentan dañar
el legado del presidente demócrata y
hacerlo ceder en algunos aspectos
como moneda de cambio para
destrabar la discusión
presupuestaria. Más allá del legado
de Obama, la discusión
presupuestaria implica que el trabajo
legislativo quede paralizado.
Durante todo octubre no habrá
oportunidad para que el Congreso
vea a fondo otros temas y, en
especial, la reforma inmigratoria.
Prácticamente esta crisis imposibilita
que la reforma que busca legalizar a
unos 12 millones de migrantes
indocumentados que viven y
trabajan en los Estados Unidos,
quede fuera de cualquier posibilidad
de aprobación hacia el cierre
del 2013.

El presidente Barack Obama, con la
secretaria del HHS, Kathleen

Sebelius, escucha cómo los inscritos
en la Ley de Asistencia Asequible,

cuentan  sus historias en la Oficina
Oval, 1 de octubre de 2013. Los
afiliados más tarde se unieron al

presidente en una declaración en la
Rosaleda ( foto por Pete Souza)

De hecho, la lideresa de la minoría
demócrata en la Cámara de
Representantes, Nancy Pelosi,
intentaba precisamente que la ley de
reforma inmigratoria fuera votada
este mes, pero con la polarización
política de la discusión presupuestal,
las posibilidades de avanzar la
iniciativa serán reducidas
considerablemente y la discusión se
retrasará hasta el 2014, año por
demás electoral que siempre enturbia
las discusiones migratorias.

Adicionalmente, se ha estimado que
la economía estadounidense podría
perder 200 millones de dólares por
día debido a este cierre del gobierno
federal. Ello provocará un ajuste a la
baja de las expectativas de
crecimiento económico de Estados
Unidos este último trimestre del año,
y podría hacer que el gobierno de
Peña Nieto en México ajuste otra
vez la expectativa del crecimiento de
México a la baja.

Hay quien dice que este 2013
México no crecerá ni al 1%. Por lo
mismo, la crisis del presupuesto de
Obama va mucho más allá de la
relación entre Ejecutivo y
Legislativo estadounidenses.

Es un tema interno con repercusiones
internacionales para dos de las
economías más integradas del
mundo, la de Estados Unidos y la
de México.

En México deberíamos preocuparnos
más por este asunto.

JÓVENES EN ACCIÓN
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En estos momentos, escuchar
consecuencias de huracanes y
tormentas, destructores de bienes
donados por la naturaleza y el
trabajo del hombre, es impregnarse
de dolor y sabor a tragedia. No
hacen falta problemas sociales de los
que comunicadores y gobiernos
informan. El pueblo observa. A los
actores deshumanizados los sienta en
el banquillo de los acusados, los
juzga y condena.  Y aplaude a
quienes se solidarizan en la
ayuda comunitaria.

Tras convivir y participar a distancia
con los graves sucesos, decido visitar
la Sierra Norte de Puebla, conocer
los daños causados y comparar lo
ocurrido en otras épocas a través del
registro de la historia oral.
Es el teatro de la vida, hay
semejanza de escenarios y actores; se
dan cita  el bien y el mal. Pues no
sólo el mexicano sino la humanidad
entera llevan a la práctica refranes
populares como el de  «unos a la
pena y otros a la pepena.»

Sale, veremos qué pasó o está por
pasar, dije cuando me ofrecieron el
viaje relámpago a mi tierra. Tenía
noticias sobre derrumbes en la
carretera Pahuatlán-Tlacuilotepec-
Xicotepec, el primero y el último,
nuevos pueblos mágicos y el otro
parte de Sierra Mágica. Ahora el
gobernador del estado, doctor Rafael
Moreno Valle Rosas, se empeña en
darle a la zona un cambio
de imagen.

Tomamos la carretera San Pedro
Tlachichilco, Hidalgo-Pahuatlán-
Tlacuilotepec al entrar de inmediato
salta la idea de sugerir a la
Secretaría de Comunicaciones un
letrerito que advierta «zona de
topes» aunque se trate de 50
kilómetros. Cada población coopera
con su granito de arena hasta llegar
a Tlacuilo donde esperan cerca de 20
en una distancia de 300 a 400
metros. Nadie reclama o si reclaman
no les hacen caso, el turista debe
tomarlo como parte del folclor.

Al arribar al punto intermedio un
último letrero, en la curva final,
anuncia: Pahuatlán Pueblo Mágico y
aparece de pronto la panorámica del
asentamiento de raíces
prehispánicas, rico en historia desde
ésa época hasta nuestros días. Sin
percibirlo, ha dado un rodeo por las
faldas del cerro que lo esconde para
mostrar de momento su esplendorosa
belleza, atractivo del turista que
comienza por recrearse con los
paisajes del descenso de Honey,
municipio limítrofe con  Hidalgo.

MISIÓN CUMPLIDA

Sierra mágica
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Pahuatlán es parte de la sierra en
donde autoridades y pobladores se
esmeran por conservar  las
manifestaciones culturales que lo
identifican como principio de la
huasteca poblana que abarca hasta
Metlatoyuca, Francisco Z. Mena,
colindante del estado de Veracruz. Su
interés cultural se reconoce desde
hace años por la conservación de
imagen de pueblo mágico, pero sin
darse el título que hoy ostenta.
El remozamiento de ahora no pude
apreciarlo debido al cierre de una de
las calles principales donde se
procura dar el toque del tercer
milenio, lejano al pueblo original.
Pasé a vuelo de pájaro y continué
a Tlacuilotepec.

Volvieron a la mente las desgracias
de nuestros hermanos de Guerrero y
Oaxaca, sólo para remontar a
pasadas lluvias que requirieron la
ayuda gubernamental. En 1954 se
inundó, el centro de  la Villa de
Leandro Valle, por los deslaves del
cerro a causa de dos ciclones
catastróficos para la región y  país.
Hay quienes recuerdan la anunciada
visita del General Rafael Ávila
Camacho, a la sazón gobernador
constitucional del estado. El pueblo
se esforzaba por despejar el lodo que
cubría calles y puertas de las casas.
Después de horas en guardia
apareció la comitiva y la voz del
menor de los hermanos Ávila
Camacho grabada en un disco desde
donde tendió la mano de «apoyo».
Para cerrar el siglo XX en 1999
otras lluvias torrenciales volvieron

afectar la zona y el país, gracias a la
tecnología miramos el instante en
que desapareció el Centro de Salud.
Una grieta puso en peligro las casas
habitación de muchas personas. Es
de suponer que total o parcialmente
el problema se resolvió.

Seguimos hacia Tlacuilotepec la
primera y más grata sorpresa que me
llevé fue hallar terminado el puente
cruce de un arroyo donde
anualmente los deslaves se llevaban
la carretera, hoy no pasó nada  y sí
dejó una bonita vista que triangulan,
maleza,  barranca y pedregal
perdidos entre los flancos de
montaña y la huella de la corriente
rumbo al río San Marcos. De

principio a fin, Pahuatlán-
Tlacuilotepec luce el pavimento
correspondiente  al acceso a los
Pueblos Mágicos  y inmersos en la
Sierra Mágica.

En Tlacuilo tocó descanso para salir
domingo hacia Xicotepec y
completar al día
siguiente la investigación que leerá
usted en próxima entrega.
Filadelfo Gayosso Ríos.

FILADELFO GAYOSSO

MISIÓN CUMPLIDA
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Para poder hablar de la educación es
importante tener un panorama de
cómo está conformado el Sistema
Educativo Mexicano y poder
situarnos en un marco de referencia
sobre los diferentes actores que
intervienen para su funcionamiento,
por lo tanto es responsabilidad de
cada uno de ellos hacer una
educación de calidad.

En la labor educativa intervienen
diferentes actores que forman parte
del sistema educativo quienes
asumen diferentes responsabilidades
para  que se cumplan los fines y
propósitos de la misma, por lo tanto,
se puede definir el sistema educativo
como un sistema político- social  con
sus diferentes subsistemas, que
involucra a  los diferentes actores
educativos.

Actores del Sistema Educativo Mexicano

Es importante mencionar a qué se
refiere el concepto actor, que está
estrechamente relacionado con
ciudadano, ya que «en lo individual»
y en lo colectivo, es quién construye
prácticas distintas, sentidos posibles
de la política educativa y el accionar
del sistema. (Martínez Munoz, 2012,
pág. 9)

La Ley General de Educación,
presenta normativamente a los
actores que forman el sistema
educativo, señala en el Artículo 10.-
Constituyen el sistema educativo
nacional:

I.- Los educandos, educadores y los
padres de familia;

II.- Las autoridades educativas;

III.- El Servicio Profesional Docente;

IV.- Los planes, programas, métodos
y materiales educativos;

V.- Las instituciones educativas del
estado y de sus organismos
descentralizados;

VI.- Las instituciones de los
particulares con autorización o con
reconocimiento de validez oficial
de estudios;

VII.- Las instituciones de educación
superior a las que la ley
otorga autonomía;

VIII. La evaluación educativa;
IX.- El Sistema de Información y
Gestión Educativa, y

ALEPH
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X.- La infraestructura educativa;

Las instituciones del sistema
educativo nacional impartirán
educación de manera que permita al
educando incorporarse a la sociedad
y, en su oportunidad, desarrollar una
actividad productiva y que permita,
asimismo, al trabajador estudiar.
(Ley General de Educación, 2013,
pág. 5)

En esta colaboración solo trataremos
la fracción primera del artículo 10
de la LGE.

Los educandos son el actor central
del sistema educativo porque son los
destinatarios de todos los esfuerzos
realizados en torno a la organización
del servicio. El mejor aprendizaje
que logran los alumnos es cuando lo
relacionan con el medio que los
rodea: con sus pares o su entorno
social, si un alumno no es

M

MIRIAM LORANCA

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

protagonista de sus propios
aprendizajes, si no puede relacionar
sus conocimientos previos, sus
experiencias, difícilmente
podrá lograr aprendizajes
significativos.

Los educadores son los promotores,
coordinadores, facilitadores y
agentes directos de la transmisión del
conocimiento. La función formativa
de los maestros es de alto grado, por
la misión que realizan para el
presente y el futuro del País, los
profesores diseñan unidades de
aprendizaje tomando una serie de
decisiones pedagógicas que
consideran acorde al contexto
escolar y a las características de sus
alumnos, puesto que «cada uno
aprende de diversas maneras, pero
en cualquier situación el profesor
posee el poder de crear condiciones
que pueda ayudar a sus estudiantes a
aprender» (Martínez Munoz, 2012,

pág. 21), por lo tanto tienen la
responsabilidad en el salón de clases
de la formación de los alumnos, son
los encargados de impulsar los
procesos de aprendizaje, desarrollar
las habilidades de pensamiento,
despertar el interés y gusto al
estudio.

Una tarea central del docente-
educador como actor principal del
proceso formativo es su
actualización permanente.

Los padres de familia son también
actores presentes en la educación en
y a través de sus hijos, ellos
participan de manera directa en las
escuelas, y es importante que no
dejen la formación de sus hijos a la
institución,  deben de compartir el
compromiso mutuo: «la formación
integral y armónica del niño/ joven»,
y su compromiso se verá reflejado en
la formación de sus los alumnos.

En la siguiente colaboración
continuaré profundizando en torno al
rol de los mismos

Comentarios:
milore_1021@hotmail.com
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Vivimos millones de personas en el
mundo y quizá en el Universo entero,
pero simplemente en Puebla vivimos
aproximadamente siete millones de
personas, claro que muchísimas no
nos conocemos entre sí, de distintos
aspectos, de distinta naturaleza, pero
claro, humanos todos, buenos,
malos, regulares, de distintas
preferencias sexuales, diferentes
maneras de pensar, algunos con
grandes proyectos, sentido de
responsabilidad, otros más con un
humanismo claro, pleno, pero
también aquellos a los que no les
interesa nadie, ni a ellos mismos, su
propia existencia…
Así que mientras algunos lloran otros
ríen, se divierten, en una casa hay
personas velando a un difunto,
mientras enfrente hay un casamiento,
una boda en toda su magnitud,
situaciones un tanto tergiversadas,
unas familias interesadas en salir
adelante en el aspecto económico
valiéndose de todo y por todo, otras
familias, pensando en el bienestar
propio, pero también de los demás,
hay tantas sorpresas, tantos
vericuetos, que debemos estar
preparados para ello,
comunicándonos con alguien, con el
Gran Hacedor del Universo, de esa
forma no estaremos solos, seremos
acompañados de esa magnificencia y
sabiduría inmortal…
Es que vemos tantas cosas, las
sentimos quienes somos
observadores, aquellos que
analizamos algunas cuestiones y nos
damos cuenta de que a nuestro
derredor se palpan acciones de

diversa naturaleza, a padres llenos
de hijos y sin trabajo, sin contar con
un solo centavo en el bolsillo, la
anciana aquella que vemos cada
mañana y que no tiene quién le
ofrezca un pedazo de pan, sola sin
que alguien le pueda  dar un masaje
a sus doloridos pies, una mano de
bebé que le acaricie el rostro
magullado por el paso del tiempo,
esos padres que engendraron hijos,
pero que no tienen los estudios ni los
medios para poderlos apoyar en su
avance por la vida…
Los  indígenas que se pasa días
tejiendo un cesto para traerla a la
ciudad y andar de casa en casa,
dejando su sudor y lágrimas para
ganarse unos cuantos pesos y todavía
le regateamos, sin saber los
momentos en que dejó parte de su
vida, para poder ir cumpliendo con
el trabajo de tejerla y  dejar en ella,

parte de su parte y su energía,
caminar, caminar, siempre caminar,
aunque llegue a un solo lugar, a un
lugar en que le alcance ese dinero,
tan sólo para una tortilla y algo de
arroz o frijoles y llevarlo a los hijos
que lo esperan con los brazos
abiertos, viendo a la gente de la
ciudad con miedo, porque nosotros
estamos pensando cómo apurarnos
en el trabajo, para pagar luz,
teléfono , agua, gasto, libros y útiles
para los hijos…
Nos hemos metalizado
exorbitantemente, las señoras que
van a planchar y lavar ropa ajena,
para obtener los medios para  sus
hijos y llegan a sus hogares con sus
pies adoloridos por el cansancio, y a
veces se les paga en forma por
demás arbitraria, fuera del salario
mínimo, así como a los trabajadores
y trabajadoras de las fábricas, que

¿Nos interesan los demás seres…?

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

ahora, se pensó en una ley, en que se
les pagará por hora, pero que
también estará llena de muchos
vicios, tanto para una como para
otra personas, quién sabe qué pasará
con esa ley, pero es que también los
líderes se han enriquecido
ilícitamente con el esfuerzo del pobre
trabajador, han unido sus ambiciones
patrones y líderes, con una gran
desfachatez, no sabemos los
resultados…
Las jovencitas que van a dar a luz,
por culpa de su atolondramiento e
inexperiencia y no hay donde
tenerlo, con qué vestirlo, ni qué darle
de comer a ese bebé, que ignora qué
suerte le espera, no es claro el

camino que tendrá que seguir, lo
mismo sucede con aquellos que
deben renta y no tienen para pagar y
van a ser lanzados próximamente,
porque carecen de lo indispensable
mientras otros gozan de lo superfluo,
cuántas situaciones, tan raras pero
ciertas, se observan, constantemente
en cualquier lugar, aquel niño vecino
que no tiene que ponerse para ir a la
escuela y que hubo quedado
huérfano y lo vemos deambular en la
calle, a toda hora, porque no tiene
una manita sagrada  un aliento una
palabra suave y tierna de su madre,
la cual hubo muerto demasiado
joven…
Las madres que andan de puerta en
puerta, ofreciendo algún producto,

MI COMENTARIO

para que les regalen unos cuantos
pesos, los indígenas para los que la
prensa, el Gobierno y tantos listos y
listas, los toman como parapeto, los
toman como bandera, para pedir por
ellos constantemente, para regalarles
medicinas y vestido, pan, pero sólo
para mitigar un momento su dolor,
después continúan con su cadena de
problemas, que no pueden resolver,
quizá en esta ocasión, fuimos un
poco pesimistas, pero no, no es eso,
al contrario queremos que la gente
ría, que seamos felices, que
tengamos los medios para salir
adelante, pero que también sepamos
un poco, ver a los demás y tratar de
poner un granito de arena en la
solución de esos problemas, claro,
aparte de resolver los nuestros, para
que demos felicidad, amigos y
amigas, seamos felices y leámonos,
hasta otro instante, aquellos que nos
han mandado sus saludos y
felicitaciones muchísimas gracias…
Nos… leemos… hasta… otro…
instante…
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

VI Gran Premio histórico

El pasado domingo 6 de octubre
2013 en el Autódromo Hermanos
Rodríguez de la Ciudad de México
se llevó a cabo este gran evento,
organizado por Club Jaguar...
«Contrario a lo que se piensa, las
pasiones no se pierden con el tiempo,
se acentúan» más de doscientos autos
deportivos y de colección, especial
carrera para deportivos exóticos,
exhibición dinámica de autos de
categorías estelares F1, Le Mans,
Can-Am, presencia de reconocidas
personalidades en el automovilismo
con Dn. Juan Lerdo de Tejada, José
Sánchez Jassen, Enrique Vila Gil,
Francisco, Javier Name Sierra, Arq.
chacho Medina.

A las 11.00 Am dio principio con la
ceremonia Inaugural con un
Homenaje a Don Sergio Oliveros
Altamirano, habiéndose reunido en
junta de pilotos, revisión mecánica
de los autos, show y FASTmag
touring y todas las carreras que se
desarrollaron hasta las 18.00 con el
desfile de autos participantes. El
orden seguido fue Gran Premio
Italianos seguido de Porsche, Jaguar,
Histórico, exhibición y Homenaje a
Lamborghini, Porsche 911,
deportivos Exóticos, Fraternidad
Panamericana, 4 Cilindros,
Americanos... En fin, gran día del
Autódromo que ahora si ya fue
Checado todas las mejoras para dar
cabida a La Fórmula UNO en el
2014.
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El pasado miércoles 23 de
septiembre, el Doctor Rafael
Herrerías, quien por cierto anda muy
orgulloso celebrando el vigésimo
aniversario del inicio de sus
actividades como empresario de la
plaza de toros México, y por tanto
de organizar las temporadas
taurinas, tanto corridas como
novilladas, en el máximo coso
capitalino, anunció tanto los
derechos de Apartado como los
carteles de las primeras 12 corridas
que habrán de celebrarse en dicho
coso durante la próxima e inminente
temporada grande 2013–2014. A
continuación nos permitimos
mencionarlos.

Por otro lado, hablaremos un poco
de Joselito Adame, de quien en los
últimos días se ha venido hablando
tanto por sus recientes éxitos en
plazas españolas, en donde se ha
propuesto resucitar a algunos de los
más bellos lances y quites de la
tauromaquia nacional, tales como el
«quite de oro», aquel que inventara
el tapatío Pepe Ortiz a finales de la
temporada capitalina de El Toreo  de
1934, habiendo sido llamado de tal
forma ya que, gracias a la
interpretación del mismo, obtuviera
tal trofeo al término de aquella
temporada, así como algunas más
que a continuación enlistaremos,  en
conjunción con  algunas de  las
primeras figuras de la torería
hispana, que participarán en los
primeros 12 carteles de la próxima
temporada de la plaza México

capitalina, según la presentación de
el empresario Herrerías.

Por supuesto que han aparecido
algunas sorpresas en dichos carteles,
como la inclusión de Juan  José Silis,
o del mismo «Jerónimo», quienes
para gran parte de los aficionados se
habían alejado de la fiesta, siendo
que para la mayoría había sido
definitiva.

Aquí tiene usted amigo aficionado
los carteles anunciados por el Doctor
Herrerías, así como las fechas y
combinaciones para que las que han
sido anunciadas y  propuestas a la
afición capitalina por el empresario
del máximo coso, para que usted
juzgue libremente y, si le parecen
interesantes, adquiera sus localidades
y asista al coso oportunamente:

27 de octubre: Toros de Barralva
para el español Alejandro Talavante,
y  José Mauricio y Arturo Saldívar.

3 de noviembre: Toros de Julián
Llaguno Handam, para el
«Zotoluco», Morante de la Puebla y
Diego Silveti.

10 de noviembre: Toros de Fernando
de la Mora, para Emiliano Gamero,
«El Juli», Joselito Adame y Octavio
García «El Payo».

17 de noviembre: Toros de Marrón
para «El Cejas», Fermín Rivera y
Juan Pablo Sánchez.

18 de noviembre: Toros de Marco
Garfias para el rejoneador Leonardo
Hernández, Alfredo Gutiérrez e
Ignacio Garibay.

24  de noviembre: Toros de Xajay
para el «Zotoluco», Miguel Ángel
Perera y Sergio Flores, quien
confirmará la alternativa.

1 de diciembre: Toros por designar
para Mónica Serrano, rejoneadora;
Joselito Adame, Arturo Saldívar y
Diego Silveti.

8 de diciembre: Toros  de Valparaíso
para Uriel Moreno  «El Zapata»,
Fermín Spíndola y Daniel Luque.

15 de diciembre: Toros de los Cués
para Rafael Ortega, Juan José
Padilla y Juan Luis  Silis.

22 de diciembre: Toros de Rancho
Seco para  Ismael Téllez, Eduardo
Gallo y «Angelino de Arriaga».

29 de diciembre: Toros de Haro para
Federico Pizarro, Ricardo Rivera -
quien confirmará su alternativa-, y
Salvador López.

5 de enero: Toros de Carranco para
«Jerónimo», Leandro Marcos -quien
confirmará la alternativa- y Mario
Aguilar.

Hablando de Rafael Ortega, como se
menciona arriba, está tomando la
decisión de alejarse de los ruedos,
por lo que se despedirá en la plaza

RINCÓN TAURINO

Los derechos de Apartado y los
carteles de la temporada 2013-2014
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capitalina; merece en nuestra
opinión una mención especial, ya
que, tanto por su desarrollo personal
como sus nuevos intereses
personales o de tipo colectivo a favor
de su comunidad, le han llevado a
tomar la importante decisión de
alejarse de los ruedos. Ahora mismo
se encuentra a la espera de una
respuesta del tribunal
correspondiente, que habrá de definir

de una manera u otra, su triunfo en
las elecciones municipales de su
tierra, allá en el municipio de
Apizaco, Tlaxcala, el que por cosas
de la política de nuestro país, ha sido
puesto en duda.

Bien por Rafael, a quien esta
columna conoce y admira desde sus
primeras tardes  vestido de luces.
Sinceramente le deseamos  lo mejor

en la vida,  lo mismo  frente al toro
para  la hora de  su despedida de los
ruedos, sea  ahora o después; o bien,
en el futuro, cualquiera que sea la
decisión de los tribunales electorales.

Nota: Todos los festejos darán
comienzo a las 4 de la tarde. El
canje de tarjetas de los derechos de
Apartado y la venta de las mismas,
ha comenzado a partir del 1 de
septiembre y se prolongará hasta el
día 12 de octubre en los horarios
acostumbrados, de las 9.30 a las
14.00 horas, y por las tardes de
15:30 a las 19.00 horas.

ANTONIO CASANUEVA

M

RINCÓN TAURINO
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